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Евгения САМОЙЛОВА

Папа вундеркиндов 
объявил, что подал 
в вуз документы 
дочери Лейи.

«Все отлично! Очеред-
ной ребенок поступает в 
вуз, подали документы в 
МГУ», - с радостью расска-
зывает Евгений Тепляков 
свежую новость в семей-
ном видеоблоге «Учимся с 
Алисой».

Напомним, Тепляковы  - 
многодетная семья, где 
растут девять де тей-по год-
ков. Старшей, Алисе, через 
месяц исполнится 12, и три 
года назад она поступила в 
МГУ на психфак, на платное 
(на бюджет не хватило бал-
лов). Какой факультет вы-
брали сейчас, Евгений не 
проговорился. 

А что с учебой Алисы? Про-
шлым летом семья судилась 
с МГУ и факультетом психо-
логии. Алиса ходила на заня-

тия первые 2  - 3 недели, 
потом перестала. Первую 
сессию завалила. Папа 
требовал, чтобы вуз вернул 
деньги, которые семья за-
платила за учебу вперед (на 
то время порядка 300 ты-
сяч рублей за год), а также 
продолжил обучение Алисы 
безвозмездно. То есть бес-
платно. Суд Тепляковы про-
играли. Но так и не ясно, 
отчислили Алису или нет.

8-летняя сестра Алисы 
Тепляковой сдала ЕГЭ  
и штурмует МГУ

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 152 000
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Директор департамента по спорту 
Краснодара Борис Тихоненко  
расскажет о любительских 

лигах города, 13:00

«Игры спорта»

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM
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Светлана ОВДЕЙ

Речь идет о линии  
до микрорайона 
Россинского.

В Краснодаре посчи-
тали, во сколько обой-
дется строительство но-
вой трамвайной ветки.  
Ее собираются проло-
жить от улицы Москов-
ской по 2-й Ямальской 
в микрорайоне Россин-

ского. Протяженность 
линии составит почти 9 
километров. 

Подрядчика по проек-
тированию линии уже 
нашли. Сейчас прово-
дятся проектно-изы-
скательные работы. 
Ориентировочно строи-
тельство трамвайной ли-
нии обойдется в 8 млрд 
рублей.

Работы профинансиру-
ют частные инвесторы 

застройщиков при уча-
стии мэрии Краснодара.

Сейчас проект нахо-
дится на стадии раз-
работки. Выйти на экс-
пертизу застройщики 
планируют в 2025 году. 
Строительство трамвай-
ных путей начнут в 2026 
году.

Сколько трамваев пу-
стят по новой ветке, 
тоже определят в про-
цессе.

Стройку новой трамвайной 
ветки в Краснодаре 
оценили в 8 млрд рублей

Отец Николай  
погиб  

как мученик

Читайте на стр. 11 ‣

Атака религиозных 
экстремистов в Дагестане:
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Кто стоит за терактами  
в Махачкале и Дербенте.

Все об индексации 
пенсий  
работающим 
пенсионерам
Читайте на стр. 3 ‣

Денис КОРСАКОВ

Издательство «Комсомольская 
правда» выпустило 
новую книгу о звездах 
советского кино.

Сложно писать про книгу, автор которой 
ты сам. Но она вышла, она очень краси-
вая, толстая, интересная, и чем это не 
повод для заметки? Называется «Любовь 
с первого кадра», а речь в ней идет о вы-
дающихся советских актерах и фильмах.

Любовь Орлова 
ненавидела 
Сталина, 
а Евгений 
Моргунов 
был хулиганом
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Продолжение на стр. 14 ‣
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ЭКОНОМИКА
Отпускные шалости: что 
россияне уносят с собой 
из отелей и что забирать 
ни в коем случае нельзя

ЗДОРОВЬЕ
Когда даже 
плакать нет сил: 
как пережить 
инсульт в семье

тОлЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Россия
www.kp.ru
25.06.2024

В новые регионы зайдет еще один крупный банк. Это будет ВТБ, заявил на встре-
че с Владимиром Путиным глава банка Андрей Костин. По его словам, они 
заработают в Новороссии уже к концу года.

Правда, финансист не уточнил, как и в каком объеме организация зайдет в ре-
гионы. Зато рассказал о работе в Крыму: пока там банк действует через «дочку» - 
РНКБ (2,5 миллиона клиентов). Но решено дочерний банк официально присоединить 
к головному, и в Крыму ВТБ заработает уже официально под своим брендом.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Как в Третьем рейхе планировали 
истребить славян и почему  

это было так важно,  
слушайте в программе «Диалоги»  

на Радио «Комсомольская правда»

Алексей ИВАНОВ

Президент ИМЭМО РАН - 
о том, как наша страна 
стала практически 
неуязвимой 
для санкций.

Упрямый рост российской эко-
номики снова ставит в неловкое 
положение западных аналитиков. 
По официальным данным Росста-
та, в  I квартале 2024 года ВВП 
нашей страны прибавил 5,4% в го-
довом выражении.

Много это или мало? Все по-
знается в сравнении. Так, в США 
этот показатель за тот же период 
составил 1,6%, в Британии - 0,6%, 
а в еврозоне - 0,3%. Уже скучно 
который раз вопрошать: так кто 
против кого ввел санкции?

Да что там говорить, если даже 
китайский ВВП за первый квар-
тал подрос на 5,3%, то есть чуть 
меньшими темпами, чем в России.

В чем феномен этого «россий-
ского экономического чуда» и дол-
го ли оно будет продолжаться, 
на выездном заседании форума 
«Петербургский диалог» в Сочи 
рассказывал один из крупней-
ших российских ученых 
в области политическо-
го и экономического про-
гнозирования, президент 
ИМЭМО РАН им. Е. М. 
Примакова Александр 
Дынкин. «Комсомолка» вы-
брала самое интересное из 
этого доклада.

ЗАКАлЯйсЯ, ЕслИ 
ХОЧЕШЬ БЫтЬ ЗДОРОВ

Ни одна страна мира никогда не 
переживала такого санкционного 
цунами, как Россия за последние 
два года. И речь идет не только 
о количестве введенных ограничи-
тельных мер, но и об их интенсивно-
сти, одновременном воздействии. 
По мнению академика Дынкина, 
против этого экономического блиц-
крига едва ли устоял бы даже Ки-
тай. Но у России получилось. По-
чему? Помогла уникальная закалка 
девяностых и нулевых.

- Сопротивляемость нашей 
экономики определяется двумя 
фундаментальными причинами. Во-
первых, это результат тяжелых, 
иногда мучительных структурных 
реформ. В результате была созда-
на рыночная экономика, соответ-

ствующая мировым стандартам. 
Например, земельная реформа 
была проведена в России в 2001 
году, а на Украине - только двад-
цать лет спустя. Всеми признано, 
что и рынок труда в нашей стране 
более гибкий, чем в ЕС, - расска-
зал Дынкин.

Вторая причина в том, что санк-
ционный кризис 2022 года стал 
уже пятым по счету для России 
за четверть века.

- Мы накопили трудный опыт 
антишоковых стратегий. В стра-
не - устойчивая к стрессам бан-
ковская система, которая была 
своевременно очищена от про-
блемных банков. Высокий уровень 
самообеспечения сырьем, энер-
гией, продовольствием, - отметил 
президент ИМЭМО РАН.

УйтИ В АйтИ
Но природные ресурсы и силь-

ное сельское хозяйство  - это 
наши исторические преимуще-
ства. Особенно же впечатляет 
прогресс в современных техно-
логиях.

- Лишь единицы среди всех 
стран мира сегодня могут раз-

рабатывать не одну, а две фунда-
ментальные модели искусствен-
ного интеллекта, как это уже 
10 лет делают Яндекс и Сбер. 
И сегодня среди всех отраслей 
национальной экономики имен-
но IT - это рекордсмен по темпам 
роста. Сейчас это 10% ежегод-
но. Уже половина программного 
обеспечения в России отечествен-
ного происхождения, - сказал ака-
демик.

ЭВАКУАЦИЯ
Резкий разворот России на Вос-

ток стал настоящим экономиче-
ским подвигом, заявил Александр 
Дынкин. В кратчайшие сроки экс-
порт нефти и других углеводоро-
дов с европейских рынков был 
перенаправлен в Азию.

- Это была очень тяжелая ра-
бота. Но этим была спасена не 
только нефтяная отрасль, но и фе-
деральный бюджет 2022 года. 
В экономической истории такой 
маневр сравним разве что со вто-
рой половиной 1941 года, когда 
75% мощностей отечественной 
промышленности было эвакуиро-
вано на восток страны.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ - 
КОНКУРЕНЦИЯ 
И ИсКУсстВЕННЫй 
ИНтЕллЕКт

Перед российской экономикой 
все еще стоят крайне серьезные 
задачи. Ресурсы для экстенсивно-
го роста фактически исчерпаны. 
Безработица сейчас на рекордно 
низком уровне - 2,6%. Это значит, 
что рабочих рук не хватает не 
только для новых производств, 
но и уже имеющихся. Загрузка 
промышленных мощностей - тоже 
на исторически высоком уровне - 
81%.

- Где выход? Основной рецепт - 
рост производительности труда. 
Он возможен за счет оптимизации 
бизнес-процессов, сокращения из-
держек и, конечно, применения 
нововведений и развития конку-
ренции. По оценкам правительства, 
к 2030 году вклад искусственного 
интеллекта увеличится с 4 до 6% 
ВВП.

Академик Александр ДЫНКИН:

Современная Россия совершила 
экономический подвиг, равный 
которому был только в 1941-м

Как ориентироваться 
на рынке товаров, 
с которого ушли известные 
иностранные компании, 
читайте на kp.ru
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Академик Дынкин 
в студии Радио «КП».

Олег АДАМОВИЧ

Президент в Кремле встретился 
с выпускниками военных вузов.

По традиции в конце июня глава го-
сударства в Георгиевском зале Кремля 
встретился с лучшими студентами ву-
зов Минобороны, МЧС, Росгвардии, 
полиции. Каждый год президент на-
путствует будущих офицеров перед 
началом их карьеры.

- Вы достойно завершили обучение. 
Впитали наследие многих поколений 
ваших предшественников. Уверен, вы 
готовы решать ответственные задачи 
по обеспечению безопасности Роди-
ны. От вас зависит результативность 
всей работы по укреплению обороно-
способности России, - заявил глава 
страны.

Путин отметил, что скоро будет от-
мечаться 80-летие освобождения Бе-
лоруссии от немецких войск. Тогда 
советские войска открыли дорогу к 
освобождению Европы.

- Россия выступает за справедливое, 
многополярное мироустройство. Мы 

готовы к широкому международному 
обсуждению этих ключевых вопросов 
как с нашими коллегами по ШОС, 
СНГ, ЕАЭС, БРИКС, так и с другими 
международными объединениями, - 
заверил российский лидер.

Президент добавил, что страна про-
должит модернизацию армии: 

- В приоритетном порядке будем на-
ращивать поставки в войска на передо-
вую беспилотных авиасистем разных 
типов. 

ВПК будет делать танки, ракеты, са-
молеты и системы контрбатарейной 
борьбы. Продолжится модернизация 
ядерной триады.

Выпускникам правоохранительных 
вузов Путин наказал защищать закон-
ность и мирную жизнь людей.

- В своих воспоминаниях маршал 
Жуков подчеркивал: «Для меня глав-
ным было служение Родине, своему 
народу. И с чистой совестью могу ска-
зать: я сделал все, чтобы выполнить 
этот свой долг». Пусть эти слова ле-
гендарного маршала Победы послужат 
заветом и для вас, для всех офицеров 
России, - заявил президент.

Путин пообещал насытить 
армию беспилотниками
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В Дагестане радикалы напали на церкви, 
синагогу и полицейских (стр. 11). 
Мы спросили:

Как не допустить 
роста религиозного 
экстремизма в стране?
Андрей КЛИМОВ, сенатор :

- Совершенствовать законы. Усиливать спецслужбы. Разви-
вать уровень самосознания. Пояснять гражданам постоянно, 
что государство без их соучастия не обойдется. Поощрять 
практику, когда люди информируют спецслужбы о тревожных 
фактах экстремизма. Например, в Швейцарии это в порядке 
вещей, и у них меньше рецидивов.

Протоиерей Максим МИНЯЙЛО:
- Государство должно применять всю свою силу, чтобы гасить 

зачатки религиозного экстремизма везде, где это проявилось. 
Радикалов надо давить, как в СИЗО в Ростове, где их уничтожи-
ли при попытке захвата изолятора. А национальная политика 
должна строиться в интересах тех национальных групп, кото-
рые населяли Россию веками. А если под влиянием диаспор в 
стране все меньше будет русских людей - страна не выдержит.

Владимир МУКОМЕЛЬ,  
доктор социологических наук:

- Возможности загнать в рамки религиозный экстремизм 
ограниченны. Всегда есть фанатики, которые могут принадле-
жать к любой религии. Но в основных течениях авраамических 
религий (христианства, иудаизма, ислама) нет ожесточенной 
борьбы с другими религиями. Последователи традиционных 
религий привязаны к своим священным книгам  - Библии, 
Талмуду, Корану. Про радикалов разговор другой, и потому 
общество приветствует жесткие меры по регламентации на-
хождения мигрантов в стране.

Виталий ДЕМИДКИН, ветеран группы «Альфа»:
- Ни СМИ, ни народ не знает о том, сколько было реально 

обезврежено террористов, до того как они начали стре-
лять. Много! Чтобы предотвращать все такие случаи, нужна 
очень обширная оперативная сеть. Бороться надо за каждого 
человека-помощника.

Вадим КОЖЕНОВ, бывший президент 
Федерации мигрантов России:

- Должен быть максимальный контроль, в том числе техни-
ческий мониторинг мессенджеров. Должна работать нормаль-
ная агентура, которая будет в том числе взаимодействовать 
с имамами и муфтиями. Если они чем-то недовольны - надо 
стараться убрать возникающие недовольства.

Шмуэль КУПЕРМАН, глава еврейской общины 
на Чистых прудах (Москва):

- Реагировать надо скорее жестко. В России знают, как 
это правильно поддерживать межконфессиональный мир. 
Это дело всех религиозных культов в России. А террористов 
надо сначала поймать, а потом разговаривать. Для убийц не 
должно быть никакого всепрощения и оправдания.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В Дербенте стоит памятник раввину, 
священнику и мулле, мирно сидящим 

за одним столом. Их ваяли с реальных 
людей. В центре - тот самый отец 
Николай, убитый террористами...

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме рассказали, как бу-
дут повышать пенсии работаю-
щим пенсионерам.

«Работать или не работать - вот в 
чем вопрос!»  - эта шекспировская 
дилемма мучает пожилых россиян по-
следние восемь лет. Ведь с 2016 го-
да тем пенсионерам, которые про-
должают официально трудиться, не 
повышают пенсии.

Но ситуация меняется: в начале 
июня Владимир Путин предложил 
возобновить индексацию пенсий ра-
ботающим пенсионерам. И закипела 
работа над законопроектом. О том, 
как будет выглядеть индексация, 
«Комсомолке» рассказал один из 
его авторов, депутат Госдумы Ан-
дрей ИСАЕВ.

БАЛЛЫ СЧЕТ ЛЮБЯТ
- Андрей Константино-

вич, в чем суть изменений?
- Индексация с 2025 года будет 

проводиться два раза в год. С 1 фев-
раля - на уровень фактической инфля-
ции и с 1 апреля - в связи с ростом 
заработной платы.

- И что в результате получит 
работающий пенсионер?

- Была жаркая дискуссия, и в 
результате принято решение, мак-
симально выгодное для граждан. 
Давайте на примере. Вот есть ра-
ботающий пенсионер. У него восемь 
лет назад была пенсия 20 тысяч ру-
блей. В течение этих лет она не ин-
дексировалась. Если бы он вышел 
на пенсию, у него бы она составляла 
уже 30 тысяч.

Допустим, инфляция в этом году 
составит 10%. Так вот, в этом слу-
чае его пенсия будет повышена не 
на 2 тысячи, а на 3 тысячи рублей. 
Потому что за базу для индексации 
у работающего пенсионера прини-
мается не реальная его пенсия в 
20 тысяч, а та, которую он бы по-
лучал, если бы был неработающим 
пенсионером, в нашем примере это 
30 тысяч.

- То есть получать пенсию он 
будет по-прежнему 20 тысяч, 
а надбавка составит 3 тысячи?

- Совершенно верно. А полный раз-
мер пенсии работающему пенсионе-
ру пересчитают, как и сейчас, когда 
он уволится. И если снова вернется 
к работе, то обратного пересчета в 
меньшую сторону не будет.

- Поясните подробнее про 
апрельскую индексацию.

- Для расчета пенсии у нас исполь-
зуется система пенсионных баллов. 
И каждый год утверждается стои-
мость балла в рублях. Она ежегодно 
пересматривается в связи с ростом 
средней заработной платы. Зарплата 
подросла - настолько же возросла 
стоимость балла. Вот с 1 апреля 
будет осуществляться перерасчет 
стоимости этого страхового балла.

Например, вы накопили 20 пенси-
онных баллов. Для простоты примем, 
что цена балла - 100 рублей. Стра-
ховая часть пенсии тогда составит 
100 х 20 = 2000 рублей. Цену балла, 

допустим, поднимут до 110 рублей. 
Получится 2200. В итоге с апреля 
работающий и неработающий пен-
сионеры будут получать пенсию на 
200 рублей больше.

«ЭТО УЛУЧШИТ ЖИЗНЬ  
8 МЛН ЧЕЛОВЕК»

- Насколько гладко идет под-
готовка законопроекта?

- Законопроект подписали все чле-
ны фракции «Единая Россия», и мы 
все, соответственно, являемся его 
соавторами. Он уже внесен в Госду-
му. Предполагаем, что во вторник 
состоится первое чтение.

- Критиков нет?
- Оппоненты могут высказывать 

различные взгляды, это обычная 
практика. Если мы предложили 
10 рублей, то нам скажут: а поче-
му не 15?

- И почему не 15?
- Мы с правительством рассчитали, 

что индексация работающим пенсио-
нерам будет осуществляться за счет 
средств Пенсионного фонда, а не 
бюджета, поскольку бюджет у нас, 
как известно, дефицитен - расходы 
больше доходов. А бюджет Пенси-
онного фонда сбалансирован. И, по 
нашим расчетам, денег на помощь 
работающим пенсионерам хватит. 
Пенсии им не индексировались с 
2016 года, мы считаем, что это ре-
шение улучшит положение 8 миллио-
нов человек.

Одна индексация 
хорошо, а две лучше

 ■ КОШЕЛЕК 

Наталья ВАРСЕГОВА

Один пакет санкций в 
два месяца - примерно 
с такой скоростью Ев-
ропа «стреляет» по нам 
своими ограничения-
ми. Очередной, 14-й 
пакет от ЕС направлен 
против 116 российских 
физических и юри-
дических лиц, среди 
которых оказались и 
артисты - актер Иван 
Охлобыстин, музыкан-
ты Полина Гагарина и 
SHAMAN.

Мы спросили экс-
пертов, насколько 
сильно повредят Рос-
сии эти санкции. Как 
выяснилось, не сильно. 
Их уже назвали санк-
циями ради санкций.

Рассмотрим самые 
громкие ограничения.

УДАР 
ПО РОССИЙСКОМУ 
АНАЛОГУ SWIFT

Под санкции попала 
Система передачи фи-
нансовых сообщений 
(СПФС) Центробанка. 
Она помогает отправ-
лять деньги из России 
и обратно. В янва-
ре 2024 года в СПФС 
входило 557 банков и 
компаний из 20 стран. 
По сути, это аналог си-
стемы международных 
переводов SWIFT, от 

которой Россию от-
ключили весной 
2022 года.

- Чем это чревато для 
нас? Да, санкции вы-
зовут некоторые слож-
ности, потому что при-
дется присоединять к 
СПФС другие банки. 
Либо работать по схеме 
непрямых расчетов че-
рез банки-посредники. 
В общем, ситуация по-
требует дополнитель-
ных усилий с нашей 
стороны, но это далеко 
не тупик, - рассказыва-
ет эксперт Ассоциации 
развития финансовой 
грамотности Михаил 
Беляев.

ЗАПРЕТЫ 
НА СЖИЖЕННЫЙ 
ГАЗ

Еще один пункт но-
вого пакета - запрет на 
реэкспорт сжиженно-
го природного газа 
(СПГ), а также на но-
вые инвестиции и пре-
доставление товаров, 
технологий и услуг для 
завершения строящих-
ся СПГ-проектов.

- Что касается ин-
вестиций и техноло-
гий, то это уже было 
в 2022 году, - удивил 
«КП» ведущий анали-
тик Фонда националь-
ной энергетической 
безопасности, эксперт 
Финансового универси-
тета Игорь Юшков.

Вот это да! Получа-
ется, Запад пошел на 
второй круг?

- Инвестиции к нам 
уже и не поступали, и 
сами компании добро-
вольно отказывались 
от экономического со-
трудничества, - про-
должает Юшков.

По словам эксперта, 
из новшеств в 14-м па-
кете - запрет на пере-
валку СПГ в европей-
ских портах.

- Дело в том, что наш 
СПГ сначала прихо-
дил в порты Европы. 
Часть газа оттуда шла 
в страны ЕС. А часть 
перегружалась в дру-
гие танкеры и уходила 
на азиатский рынок. 
Теперь это будет за-
прещено, - объясняет 

Игорь Юшков. - Евро-
пейцы всеми силами 
пытаются «запереть» 
российский газ у се-
бя, чтобы он насытил 
их рынок и цены сни-
зились.

Как отмечает экс-
перт, для России ни-
каких существенных 
последствий от этих 
запретов не будет. 
СПГ-проекты не пла-
тят экспортные по-
шлины и имеют зна-
чительные налоговые 
льготы, в том числе и 
по добыче полезных 
ископаемых. 

- Государству прак-
тически ничего не до-
стается от этих проек-
тов, поэтому бюджету 
все равно, - говорит 
Игорь Юшков. - У экс-
портеров российско-
го СПГ проблем тоже 
не возникнет. Потому 
что, если нужно бу-
дет «перегрузиться» 
с одного танкера на 
другой и отправить газ 
дальше, это будет про-
исходить в акватории 
Мурманской области.

Новый пакет санкций ЕС:

Европа дала по газам…
…а также по российским артистам, частным авиаперелетам 

и системе передачи финансовых сообщений.



4 Кубань
www.kp.ru
25.06.2024 Полосная рубрика

Оксана КАДОЧНИКОВА

Каждый год многомил-
лионный город изнывает 
от жары летом. Но охла-
диться в Краснодаре негде. 
Муниципальный бассейн 
на Затоне закрыт, а новый 
не построили. Локация на 
Гидростроителей, кото-

рую организовали в этом 
году, не предполагает ку-
пания - только отдохнуть 
и позагорать.

В реку Кубань тоже 
лучше не заходить - там и 

опасных веществ много, 
и бурное течение может 
унести. В общем, выбор 
остается только за част-
ными бассейнами. Они 
открываются в начале 

сезона. Их посещение 
может сильно ударить 
по карману. На взросло-
го - от 2 тысяч рублей. А 
если идти семьей, то от-
дых влетит в копеечку.
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 ■ Погодка

В крае жара  
вперемешку со штормами
Евгения ОСТРАЯ

Привычное южное  
лето в регионе 
разбавит непогода.

Жаркое затишье насту-
пило на кубани. вот уже 
неделю в краснодарском 
крае не выпало ни капли 
влаги. Пока в столице и 
центральной россии бу-
шевал ураган, жители и 
гости курортного региона 
наслаждались стабильным 
теплом под ясным небом. 

Но конец июня - время вне-
запных штормов. и он себя 
ждать не заставит.

сразу букет непогожих 
явлений прогнозирует 
росгидрометцентр с 25 по 
26 июня на всей террито-
рии краснодарского края. 

- сильный дождь, ливень в 
сочетании с грозой, градом и 
шквалистым ветром с поры-
вами 20-23 м/с ожидается 
на кубани, - предупреждает 
региональный Центр монито-
ринга окружающей среды и 
прогнозирования Чс.

При этом столбики тер-
мометров упадут всего на 
несколько градусов. Так, 
что южане, скорее всего, 
этого и не почувствуют: с 
+37 до +31 градуса.   

-  На Черноморском по-
бережье тоже кратковре-
менные грозовые дожди 
вместе с жаркой погодой, 
- уточнил Александр Голу-
бев, начальник отдела 
краткосрочных прогно-
зов погоды и опасных 
явлений Гидрометцен-
тра России.

в этих переме-
нах погоды есть, 
конечно, своя 
прелесть. Она 
все же чуть сби-
вает зной. Но и 
мешает морской 

воде прогреться 
до комфортных 
температур. 

- Она понизилась 
во многих наших 
курортах из-за то-
го, что произошел 

подъем более хо-
лодных масс с оке-
анических, черно-
морских глубин. Но 
это явление очень 
кратковременное, - 
добавил александр 
Голубев.

Но все процес-
сы летом идут 

быстрее, потому 
перемешивание 
воды тоже проис-
ходит быстро, по 
словам синопти-
ка. Через 2-3 дня 
температура воды 
для отдыхающих на 
нашем юге станет 
комфортной.

а как водичка?
кстати

картина дня: кубань

Утонувшую  
в сочи модель  
не будут хоронить
Оксана 
КАДОЧНИКОВА

тело девушки 
кремируют. 

20-летняя Диана Бе-
ляева из Липецкой обла-
сти погибла 16 июня на 
одном из пляжей в сочи. 
Девушка вместе с новым 
знакомым в шторм ре-
шила прогуляться у мо-
ря. Они вышли на берег 
ранним утром, и Диану 
смыло волной. все это 
зафиксировала камера 
видеонаблюдения. Не-
сколько дней спасатели 
искали девушку, ее тело 
обнаружили только 20 
июня в 12 километрах от 
того места, где ее смыло 
волной. 

После того как стало 
известно о гибели Ди-
аны, в сочи 
приехал ее 
отец. родите-
ли девушки 
уже давно не 

живут вместе. Но хлопо-
ты решили поделить на 
двоих.

- Тело Дианы отвезли 
в ростов-на-Дону. Там ее 
должны кремировать, - 
рассказала  знакомая 
семьи Ольга.

По ее словам, бабуш-
ке погибшей девушки 
ничего не рассказали о 
трагической судьбе их 
внучки - берегут от уда-
ра. родные планируют 
сказать, что она уехала 
в Москву.

- Они сказали, что 
гроба не будет, для них 
Диана должна остаться 
живой. Ни похорон, ни 
отпева-
ния, ни 
м о г и -
лы, - от-
метила 
Ольга.

Купаемся  
и загораем, у реки 
отдыхаем
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- Наши  
пляжи морских  

не хуже!

 ■ ПРодоЛЖЕНиЕ тЕМЫ

В краснодаре 
нет бесплатных 
мест для купания 
летом, но их 
можно найти 
рядом с городом.   

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну и почему 

занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? иногда кажется, 
что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения врачей - ровно наоборот. 
инфаркты и инсульты не случаются внезапно. автор анализирует множество бытовых 
привычек, разъясняя, что важно, а что не принесет пользы здоровью.

«комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

аО «иД «комсомольская правда», Москва, ОГрН 1027739295781, ООО «Лабиринт.рУ», Москва, ОГрН 1077764644264
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Есть несколько 
вариантов,  
куда можно 
съездить  
в выходные   
из краснодара.  

И это не всегда Черномор-
ское побережье, и не займет  
много времени (если не 
встанете в пробку на выезде  
из города).

ПЛяЖ  
В коРЕНоВскЕ

Расположен по адре-
су ул. Пляжная, 12. На 
территории пляжа есть 
спортивная и детская 
площадки, медпункт. 
Ежедневно здесь рабо-
тают спасатели. Поездка 
до Кореновска из регио-
нального центра займет 
около 1,5 часа.

ПЛяЖ  
В гоРячЕМ кЛючЕ
Озеро Круглое - лю-

бимое место отдыха жи-
телей Горячего Ключа. 
Здесь уютно располо-
жилась полоска берега 
с раздевалками и душем. 
Также здесь можно взять 
напрокат катамаран или 
сап. Рядом - парк с дет-
скими аттракционами и 
площадка для игр. До-
браться из Краснодара 
до Горячего Ключа мож-
но за 1 час.

ПЛяЖ  
В стаНицЕ диНской
Он находится на бере-

гу реки 2-я Кочеты. До-
браться из Краснодара до 
места можно за 40 минут. 
Место отдыха оборудова-
но навесом, есть спортив-
ная площадка, установле-
на спасательная вышка. 
На пляже в летнее время 
устраивают фестивали и 
соревнования для детей.

Все пляжи - муници-
пальные, вход на них 
свободный.

куда поехать искупаться
коНкРЕтНо
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Евгения ОСТРАЯ,  
Оксана КАДОЧНИКОВА

- Я всего на одну минуту, - это были последние слова 20-лет-ней Дианы Беляевой из Липец-кой области, которая приехала в Сочи отдыхать. После этого огромная волна накрыла де-вушку и унесла в море. 
Диану ищут с 16 июня. Де-вушка приехала в Сочи вместе со своим 31-летним другом Ан-

дреем 15 июня и 21 числа долж-ны были вернуться домой. На курорте пара встретилась с дру-гом Андрея Денисом, который приехал отдыхать в Сочи из Во-

ронежа. И втроем проводили время в Сочи. 
Вечером, в день приезда, друзья пошли в ночной клуб, а в шесть утра отправились на пляж. Диана хотела сфо-тографироваться на рассвете у моря. 
Что было дальше, зафикси-ровала камера видеонаблюде-ния, установленная на пляже. Диана в платье и Денис в плав-ках бродят по берегу, заходят в бушующее море (в тот день на курорте было объявлено штор-

мовое предупреждение). Па-рень крепко обнимает девушку, и потом их сбивает с ног волна. Денис падает, а Диану уносит в море…
Помощи на берегу не ока-залось, в 6 утра спасатели не работают, на пляже безлюдно. Андрей позвонил в МЧС, спа-сатели до сих пор продолжают ее поиски. 
Сама Диана жила в неболь-

шом городке Усмань Липецкой области. На поездку в Сочи ко-пила долго, а потом рассталась со своим парнем и решила по-ехать. Компанию ей составил друг Андрей. По словам знако-мых, у них не было отношений, просто общались.
- Диана закончила педкол-ледж, но по профессии не пошла. Она мастер маникю-ра. Параллельно подрабаты-вала диспетчером в такси. На юг она сделала себе длинные ногти, розовые, как у Барби. Диана - блондинка, и ей очень подошло. Вообще, она такая яркая всегда была. Красивая. Фотографии делала такие дер-зкие. И мечтала стать моде-лью, - рассказывает подру-га девушки Татьяна. - Диана бывала на различных фото-сессиях и мечтала, чтобы ее заметили как модель. 

- В Сочи Диана поехала вместе со взрослым другом. Андрею 31 год, и мама отпу-стила ее, рассчитывая на то, что он будет контролировать ее. Они остановились в Лаза-ревском районе, а в суббо-ту, 15 июня, как раз в день приезда, решили поехать 

погулять по Сочи, в центр, - рассказывает двоюродная сестра девушки Анна. - Там и встретились с другом Андрея, Денисом. Утром 16 июня Ан-дрей позвонил мне и сказал, что Диана утонула. Он был так спокоен, что я подумала, что это шутка такая. И по-весила трубку, легла спать дальше. А ближе к часу дня мне начали звонить и писать знакомые из Липецка, стали спрашивать, правда ли Диана утонула. Я набрала ее маме, мы были в шоке. 
В МЧС уже назвали причину трагедии - беспечность и мор-ской тягун. С засасывающим эффектом волны практически невозможно бороться тому, кто оказался в ее власти. И про-сят не игнорировать запреты на купание. 

Они всегда 
обозначены 
ч е р н ы м и 
флагами.
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 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

На Кубани новый вице-губернатор  
Мария ЧАЛАЯ

Им стал экс-глава Динского 
района Евгений Пергун.

Бывший глава Динского района Евгений Пергун занял должность вице-губернато-ра краснодарского края. Он будет кури-ровать сферы ТЭк и ЖкХ, транспорта и госрегулирования тарифов. Постановление подписал губернатор Кубани Вениамин Кондратьев. До назначения на новый пост он сообщил об отставке с должности главы Динского района. 
-   От всей души выражаю благодарность за совместную и эффективную работу, - обра-тился Пергун к жителям Динского района. - с 2019 года наша команда смогла набрать такой темп развития, который по показате-лям достигает, а где-то и опережает горо-да! впереди новая ступень моей жизни, но 

Динской район навсегда останется родным уголком в моем сердце. 
Бывший глава Динского района заменил на посту андрея Прошунина, которого на-значили исполнять обязанности мэра сочи.   
Евгений Пергун занимал должность главы Динского района с марта 2019 года. 

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА 

Волна, унесшая 
20-летнюю 
девушку в Сочи, 
главная причина 
смертей в море. 

- Море угрожает жиз-
ни и несет большую опа-
сность уже при двухбал-
льном шторме, - пояснил 
замначальника пресс-
службы МЧС России 
по Краснодарско-

му краю Александр 
Субочев. - и когда оно 
штормит, о купании и 
вовсе не может быть и 
речи. На Черном море 
нередко случается такое 
явление, как тягун. Это 
когда большая волна на-
катывается на берег, и 
соответственно, потом 
ей нужно куда-то деться 
с берега. Она начинает 
уходить назад. Но уходит 
не в том порядке, как 
пришла по всей площа-
ди пляжа, а в каких-то 

определенных местах, 
сливаясь в отжимные 
течения. и волна, унес-
шая 20-летнюю девушку 
в сочи, главная причина 
смертей в море. и если 
вдруг человек оказался 
в море во время шторма, 
не стоит тратить силы на 
борьбу с волнами. Лучше 
постараться расслабить-
ся, удерживаться на во-
де и довериться волнам. 
Пусть они сами несут к 
берегу. Можно также 
попробовать отплыть 

подальше от берега, где 
волнение будет меньше, 
и уже оттуда подавать 
сигналы бедствия. сви-
детелям произошедшего 
стоит попытаться пере-
дать унесенному в море 
спасательные круг или 
жилет. Подойдут также 
подручные средства, ко-
торые помогут держать-
ся на плаву: пластиковая 
бутылка, буек, сап-борд 
и иные предметы. Ну и 
тут же сообщить об этом 
в экстренные службы.

Тягун засасывает купальщиков

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Картина дня: Кубань
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Унесенная волной  
в Сочи девушка мечтала 
стать моделью 

Видео  -  
на сайте kp.ru

На курорте ищут 20-летнюю 
туристку из Липецкой 
области, которая с друзьями 
пришла рано утром на пляж 
сделать эффектные фото. 

Диана Беляева очень любила 
фотографироваться. И на 

пляж пошла, чтобы сделать 
эффектные кадры для соцсетей.
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Видео последних 
минут жизни 
девушки -  
на сайте 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Киоски должны 
размещаться 
по особым правилам.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
провел совещание, на котором 
обсуждались правила установки и 
размещения торговых точек в ку-
рортных городах.

ВЫСОКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Этот вопрос в повестке дня воз-

никал еще в апреле. Как напомнил 
глава Кубани, тогда обсуждались 
правила, которые бы упорядочили 
размещение нестационарных кио-
сков и торговых павильонов.

- Такая торговля напрямую влияет 
на облик нашего курортного края, 
обеспечивает дополнительные по-
ступления в местные бюджеты. Толь-
ко в прошлом году муниципалитеты 
получили порядка 400 миллионов 
рублей. Но потенциал гораздо вы-
ше. Поэтому надо сформировать 
единые, честные и понятные правила 
для малого и среднего бизнеса, - ак-
центировал Вениамин Кондратьев.

В регионе в сфере нестационар-

ной торговли действуют порядка 
восьми тысяч объектов, привел 
данные руководитель департа-
мента потребительской сферы 
и регулирования рынка алкого-
ля Краснодарского края Роман 
Куринный.

Он добавил, что в ведомстве 
вместе с муниципалитетами актуа-
лизировали правовые акты, регла-
ментирующие проведение торгов в 
формате аукциона.

- Их уже начали проводить 36 
процентов муниципальных образо-
ваний. Благодаря этому увеличи-
вается бюджетная эффективность 
сферы размещения нестационар-
ных торговых объектов, - уточнил 
руководитель департамента.

Это позволит привлечь в бюдже-
ты Геленджика, Анапы, Сочи, Те-
мрюкского района, Горячего Клю-
ча и Краснодара на 7-19% больше 
средств, чем годом ранее.

КОНТРОЛЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

На совещании также коснулись 
вопроса борьбы с незаконно уста-
новленными ларьками и торговыми 
рядами, которые маскируются под 
ярмарки. Вениамин Кондратьев 

подчеркнул, что подобные объек-
ты не должны стоять на земле, 
предназначенной для других целей. 
Например, для благоустройства.

- Этому надо положить конец 
и освободить курортные города 
края от хаотичных торговых точек, 
- сказал Вениамин Кондратьев.

Роман Куриный, в свою очередь, 
сообщил, что летом специалисты 
департамента постоянно проводят 
проверки в курортных городах ре-
гиона. Рабочие группы формиру-
ются из сотрудников управления 
контроля, министерства курортов, 
департамента имущественных от-
ношений, которые и оценивают 
состояние торговой деятельности.

- На сегодняшний день провели 
порядка 15 выездов, в результате 
демонтировали более 150 неста-
ционарных торговых объектов. В 
лидерах этой работы - Сочи, Ана-
па, Краснодар и Геленджик. Про-
верили договоры в отношении зе-
мельных участков, находящихся в 
муниципальной собственности. Не 
выявили практики предоставления 
таких участков под благоустройст-
во, с последующим размещением 
торговых объектов, - сказал Роман 
Куринный.
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Вениамин Кондратьев подчеркнул, что курортные города края 
нужно освободить от хаотичных торговых точек.

Курортные города 
освободят от незаконно 
установленных ларьков

Работы будут 
закончены 
до конца года.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев во 
время общения с представи-
телями средств массовой ин-
формации рассказал о реали-
зации в регионе национального 
проекта «Жилье и городская 
среда».

- 104 общественные терри-
тории в городах и станицах 
края благоустроим до конца 
года. На это направили более 
4,4 миллиарда рублей. Напри-
мер, сейчас в активной фазе 
работы в скверах имени Гатова 
и памяти героев-танкистов в 
Краснодаре, на бульваре име-
ни Ленина в Горячем Ключе и 
в сквере села Кабардинка, - 
уточнил глава региона.

Что касается сельского скве-
ра, работы в нем находятся 
на завершающем этапе. Уже 
смонтирована система авто-
матического полива, посаже-
ны деревья и уложена плитка. 
Зеленая зона откроется летом.

Вениамин Кондратьев рас-
сказал, что в краснодарском 
сквере имени Гатова памятник 
театральному деятелю планиру-
ется установить на постамент. 
Помимо детской и спортивной 
площадок также сделают ро-
мантическую фотозону и места 
для игры в шахматы.

В сквере памяти героев-тан-
кистов появится спортивная 
площадка с тренажерами, иг-
ровые комплексы для детей и 
площадка для культурно-массо-
вых мероприятий. Также будут 

установлены система полива и 
камеры уличного наблюдения.

Перечень общественных про-
странств, которые планируется 
благоустроить в следующем 
году по профильному нацио-
нальному проекту, готов. Их 
во время голосования выбрали 
местные жители.

В частности, реконструиру-
ют сквер в новороссийском 
селе Гайдук. Жители Красно-
дара отдали свои голоса за 
скверы имени Захария Чепеги 
и имени Валерия Самойленко. 
В Цибанобалке построят зеле-
ную зону и так далее.

- Всего за время реализации 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда», старт которому по 
инициативе президента России 
Владимира Путина был дан в 
2019 году, на Кубани благоу-
строили порядка 1300 общест-
венных территорий. На эти це-
ли из бюджетов всех уровней 
было направлено более 13,2 
миллиарда рублей, - конкрети-
зировал Вениамин Кондратьев.

 Q ВАЖНО!

На благоустройство 
общественных 
пространств выделили 
4,4 млрд рублей
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Это второй 
результат 
в стране.

Краснодарский 
край занял второе 
место в рейтинге 
жилого строитель-
ства в России. Об 
этом журналистам 
рассказал руко-
водитель депар-
тамента строи-
тельства Кубани 
Игорь Федосов.

Он отметил, что 
на Кубани за пять 
месяцев этого года 
построили порядка 
2,4 млн квадратных 
метров жилья, что 
составляет 5,5% 
от общего объема 
жилья в стране. 

Больше только в 
Московской обла-
сти.

- Обеспечение 
комфортного уров-
ня жизни является 
улучшением жилищ-
ных условий. Увели-
чение количества 
возводимого жи-
лья - очень важное 
направление. Кра-
снодарский край 
постоянно наращи-
вает темпы по жи-
лищному строитель-
ству. Мы находимся 
на второй строке 
рейтинга по Рос-
сии. Вместе с тем 
в крае уделяется 
особое внимание 
и строительству 
социальных объек-

тов, их количество 
и качество также 
неуклонно растет, 
- уточнил Игорь Фе-
досов.

Большая часть 
домов при этом 
- 1,7 млн квадрат-
ных метров - это 
индивидуальное 
жилое строитель-
ство, а 670 тысяч 
квадратных метров 
- многоквартирное.

Ввод жилья - один 
из основных пока-
зателей реализа-
ции национального 
проекта «Жилье и 
городская среда», 
уточнил руководи-
тель департамента 
строительства Ку-
бани.

На Кубани за 5 месяцев построили 
2,4 млн квадратных метров жилья

КСТАТИ

Также построят 
станцию водо-
подготовки.

В Красногвардейском 
сельском поселении присту-
пили к замене сетей водо-
снабжения. Помимо этого, в 
станице Каневской постро-
ят станцию по очистке воды, 
рассказал представителям 
СМИ врио министра ТЭК 
и ЖКХ региона Вячеслав 
Шапошник.

Новый трубопровод 
прокладывают по реги-

ональной госпрограмме 
«Развитие жилищно-ком-
мунального хозяйства». 
Работы находятся на фи-
нальной стадии.

- Подрядчик проводил 
модернизацию на трех 
участках сети общей про-
тяженностью более семи 
километров. На одном из 
них работы закончены. 
Второй участок готовится 
к вводу в эксплуатацию. 
На третьем - все заплани-
рованные проектом меро-
приятия также вышли на 

финишную прямую. Бла-
годаря проведенному ком-
плексу работ, этим летом 
в Дом культуры, детский 
сад, школу, фельдшер-
ско-акушерский пункт и 
дома двух тысяч жителей 
поселка будет обеспечены 
бесперебойной подачей 
питьевой воды, - добавил 
Вячеслав Шапошник.

Что касается станции во-
доподготовки, то ее строи-
тельство ведется по феде-
ральному проекту «Чистая 
вода» нацпроекта «Жилье 
и городская среда». Ре-
зервуары для чистой во-
ды и станции очистки уже 
готовы.

- Частично провели вну-
триплощадочные инже-
нерные сети, а также мо-
дернизировали насосную 
станцию: смонтировали 
системы автоматического 
управления и заменили од-
ну насосную группу. Питье-
вой чистой водой жителей 
Каневской обеспечивают 
с начала июня. С этого 
момента подрядчик при-
ступил к демонтажу уста-
ревшего оборудования и 
сооружений, которые ра-
нее служили препятствием 
для продолжения ведения 
работ по плану, - уточнил 
врио министра ТЭК и ЖКХ 
региона.

В Каневском районе 
отремонтируют водопровод

БУДЬ В КУРСЕ
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На эти цели выделили 
более 200 млн рублей.

На очередном заседании город-
ской Думы Краснодара, в котором 
принял участие мэр кубанской 
столицы Евгений Наумов, было 
принято решение об открытии Дома 
культуры в поселке Индустриаль-
ном, а также об увеличении возраст-
ной границы для молодых педагогов, 
способных получить гранты.

НОВЫЙ ДК
Депутаты Гордумы одобрили ини-

циативу выделить из бюджета Крас-
нодара 200 млн рублей на покупку 
земельного участка и находящегося 
на его территории здания для разме-
щения в нем Дома культуры.

- У нас были многочисленные 
просьбы жителей поселка - орга-
низовать досуговый центр, чтобы 
в нем могли с пользой проводить 
время и дети, и взрослые. Зани-
маться творчеством в различных 
коллективах, общаться. Подыскали 
подходящее здание, приобретем его 
в муниципальную собственность, - 
отметил Евгений Наумов.

Земельный участок, площадь ко-

торого превышает 15 тысяч ква-
дратных метров, находится на улице 
Степной. Площадь же здания - две 
тысячи квадратных метров. В нем 
сделают ремонт и установят мебель 
и необходимое оборудование.

В поселке Индустриальном ра-
ботает детская школа искусству 
«Овация», в которой занимаются 
200 детей.

ПОДДЕРЖКА ПЕДАГОГОВ
На сессии Гордумы также обсу-

дили предложение расширить меры 
социальной помощи для молодых 
педагогов. Евгений Наумов отме-
тил, что это очень важное решение. 
Материальная поддержка станет 
хорошей мотивацией для молодых 
учителей и воспитателей. Она по-
зволит обеспечить образовательные 
учреждения специалистами.

Согласно инициативе, учителя до 
35 лет включительно, работающие 
в муниципальных школах, смогут 
получить гранты в размере 50 ты-
сяч рублей. Раньше педагог должен 
был быть не старше 30 лет. Помимо 
этого, увеличено количество учи-
телей начальной и средней школы, 
которые смогут претендовать на 
выплату, с 60 до 80.

- Изменения вносятся для повышения 

привлекательности профессии педаго-
га и творческой активности молодых 
учителей и воспитателей дошкольных 
учреждений. А молодежь получит до-
полнительный стимул для выбора в 
пользу педвуза или колледжа, - уточнил 
директор департамента образова-
ния Александр Звягинцев.

Он также добавил, что если у пе-
дагогов, претендующих на грант, 
одинаковый педагогический стаж, 
то преимущество в этом случае 
будут иметь победители и призе-
ры профессиональных конкурсов 
более высокого уровня: региональ-
ного, федерального либо старшие 
по возрасту.

Помимо этого, на сессии уточнили 
требования для получения поддер-
жки, размер которой составляет 25 
тысяч рублей. На нее также могут 
претендовать молодые педагоги, 
только приступившие к работе. Но 
при этом исключаются не только 
период прохождения практики, но 
работа во время обучения в летних 
лагерях и санаториях.

Отдельно коснулись образования 
претендентов. Теперь грант могут 
получить студенты старших курсов 
педагогических колледжей, препо-
дающие в детских садах и началь-
ной школе.

Осенью  
место изменится  
до неузнаваемости.

Глава Краснодара Евге-
ний Наумов посетил сквер 
имени Гатова и проверил тем-
пы работ по благоустройству 
зеленой зоны.

На данный момент в сквере 
убирают старую плитку, огра-
ждения, подпорные стены и 
старое оборудование с дет-
ской площадки. Параллельно 
устанавливаются бордюры на 
будущих тротуарах.

Помимо этого, уже закончен 
монтаж электрических кабелей 
под освещение, а также систе-
мы автоматического полива. 
В ближайшее время рабочие 
приступят к отсыпке основания 
прогулочных дорожек и укладке 
плитки.

- Использовать при рекон-
струкции необходимо преи-
мущественно материалы ку-
банских производителей. И 
контролировать стоит не толь-
ко сроки, но и качество выпол-
нения работ по федеральной 
программе «Формирование ком-
фортной городской среды» на-
ционального проекта «Жилье и 
городская среда», - подчеркнул 
Евгений Наумов.

Площадь зеленой зоны - 12,9 
тысячи квадратных метров. 
Протяженность главной аллеи 
составляет 250 метров. После 
того как закончат стелить плит-
ку, на ней установят лавочки.

Согласно проекту, сквер 
имени Гатова будет разделен 
на несколько тематических зон: 
тихого отдыха, детскую, шах-
мат и спортивную. Планируется, 
что в спортивном пространстве 

установят тренажеры для крос-
сфита, а также тренажеры с 
изменяемой нагрузкой, подхо-
дящие для занятий маломобиль-
ных горожан.

Важный аспект, на который 
обратили внимание, - при стро-
ительстве спортивной площадки 
сохранили все растущие рядом 
деревья. Вокруг стволов уста-
новили специальные решетки.

Центральным местом скве-
ра станет памятник народному 
артисту Российской Федера-
ции Леонарду Гатову, который 
установят около зоны отдыха. В 
этом случае его хорошо будет 
видно от главного входа Дворца 
искусств «Премьера».

Помимо этого, в зеленой зоне 
появится арт-объект «Любовь». 
Начальник отдела проектирова-
ния городской среды управле-
ния коммунального хозяйства и 
благоустройства Алиса Жупле-
ва отметила, что таким образом 
получится романтичная фото-
заона.

- Рядом расположен ЗАГС 
Карасунского округа, и моло-
дожены смогут делать в ней 
красивые снимки на память, - 
добавила она.

Мэр в свою очередь сказал, 
что осенью это пространство 
преобразится до неузнаваемо-
сти.

Благоустройство сквера 
имени Гатова выполняется по 
профильному национальному 
проекту, объект победил в рей-
тинговом голосовании в 2023 
году.

Мэр Краснодара 
проверил работы 
по благоустройству 
сквера Гатова

Работа по 
скосу травы 
продолжается.

В Краснодаре от сорной 
и карантинной раститель-
ности, к которой в том 
числе относится и амбро-
зия, очистили порядка ше-
сти тысяч гектаров.

Как сообщил началь-
ник управления сель-
ского хозяйства город-
ской администрации 
Сергей Бурлаков, в 
столице Кубани около 
3,7 тысячи гектаров выко-
сили по муниципальному 
контракту. В частности, 
на территории кладбищ 

от травы освободили 269 
гектаров, а в сельских и 
городских округах - 1600 
гектаров.

Руководитель ведомст-
ва акцентировал внима-
ние на том, что с особой 
тщательностью к покосу 
амброзии подходят около 
социальных объектов, в 
местах массового скопле-
ния людей, на участках 
под строительство и зем-
лях сельхозназначения.

- Руководители сель-
хозпредприятий взяли 
под особый контроль ход 
работ по уничтожению 
амброзии и других сорня-
ков в полях. В настоящее 

время идет подготовка к 
уборке колосовых и зер-
нобобовых культур. Поэ-
тому важно своевременно 
освобождать места посе-
вов от карантинной расти-
тельности. Также особое 
внимание уделяется по-

косу сорняков на краях 
полей, - добавил Сергей 
Бурлаков.

Сообщить о местах 
произрастания амбро-
зии можно на горячую 
линию ЕДДС по номеру 
«050».

 ■ ВАЖНО!

Евгений Наумов 
поручил 

контролировать 
не только сроки, 

но и качество 
выполнения работ.

В сквере сохранили растущие деревья.
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КСТАТИ

Дом культуры 
появится в поселке 
Индустриальном

Местные жители просили 
организовать досуговый центр.
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От сорняка в столице Кубани очистили 
более 6 тысяч гектаров
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Светлана ЛИСИЦЫНА 
(«КП» - Ростов-
на-Дону»), Ольга 
АФАНАСЬЕВА

Вспомнили  
про крЕдит

- Ваш долг банку 
500 тысяч рублей. Мы 
оставляем за собой пра-
во начать преследование 
в судебном порядке.

Услышав такие слова в 
трубке телефона, 14-лет-
няя Дарья из Ростова-
на-Дону испугалась. 
Школьница никогда не 
брала кредитов, откуда 
долги? С проблемой ки-
нулась к маме. Та сразу 
поняла, что случилось.

- Мой муж Нико-
лай умер в 2018 году. В  
2014-м мы вместе по-
купали квартиру, одну 
половину оформили на 
меня, вторую - на него. 
После смерти супру-
га мы вступать в права 
наследства не стали: на 
него были оформлены 
несколько кредитов, по-
нимали, что стоимость 
квартиры их не покро-
ет, - рассказывает мама 

Даши Валентина Мак-
симова. - Я отказалась 

от своей доли, и через 
опеку оформили отказ 
от доли дочери.

Казалось, что все за-
кончилось спокой-
но. Валентина и Дарья 
продолжали жить в 
квартире, по докумен-
там им принадлежала 
только половина, вто-
рая отошла государству 
(на торги ее почему-то 
не выставляли). Но тут 
вдруг о долге вспомнил 
один из банков. Кредит 
в нем Николай оформил 
в 2013 году, на момент 
смерти долг состав-
лял 539 тысяч рублей. 
Именно эту сумму ор-
ганизация потребовала 
взыскать с дочери заем-
щика, как с «наследни-
цы первой очереди».

Районный суд признал 
законными требования 
банка. Валентине, кото-
рая пыталась объяснить 
«своими словами» тот 
факт, что от наследства 
дочь тоже отказалась, не 
удалось сладить с гра-
мотными юристами. И 
пакета документов ока-

залось недостаточно 
(не было части бумаг, 
подтверждающих факт 
согласования с опекой 
отказа доли дочери). 
Разбирательства про-
должились. Семья до-
шла до Верховного су-
да, уже собрав все, что 
нужно. И там отменили 
решение коллег, под-
крепив статьей Конвен-
ции по правам ребенка: 
«В отношении детей 
первоочередное вни-

мание уделяется наи-
лучшему обеспечению 
прав ребенка». А инте-
ресам ребенка как раз не 
отвечало принятие на-
следства. Дело вернули 
на пересмотр на уровень 
районного суда, Вален-
тина и Дарья надеются, 
что их оставят в покое.

Таких случаев, когда 
наследство тянет за со-
бой и долги, немало. 
Мы вспомнили еще 
несколько и поговори-
ли со специалистами: 
как не оказаться в по-
хожей ситуации.

о долгах нЕ знали
Екатерине Веревки-

ной из Оренбурга по-
везло меньше. Ее муж 
Дмитрий погиб, ког-
да их сыну был годик: 
сбила машина. Поже-
нилась пара только три 
года назад, у мужчины 
была еще одна семья, 
взрослая дочка. Из 
имущества - машина. 
Дочка от наследства 
отказалась, а Екате-
рина сразу подписала 
все документы. А через 
полгода возникли кре-
диторы: оказалось, что 
за Дмитрием числятся 
долги на 1,2 миллиона, 
причем кредиты он брал 
в микрофинансовых ор-
ганизациях.

- Я не знала, что делать. 
Представьте, маленький 
ребенок на руках, коллек-
торы названивают. Об-

ратилась к адвокату, тот 
сказал, что от наследства 
можно отказаться в свя-
зи с появлением новых 
обстоятельств. Либо же 
согласиться выплатить 
долг: в этом случае по-
гашать придется не все, а 
лишь ту сумму, которую 
я унаследовала (оценоч-

ная стоимость автомоби-
ля в деле о наследстве). 
Я советовалась и с дру-
гими юристами, в итоге 
подала на банкротство. 
Наша квартира являлась 
единственным жильем, 
автомобиль - единствен-
ным средством заработ-
ка (я работала торговым 
представителем). В итоге 
процедура банкротства 
оказалась успешной, 
долги были списаны. 

Но за услуги агентства 
пришлось заплатить, 

и переживаний я, 
конечно, натер-
пелась, - говорит 
Екатерина.

дочь за мать  
В отВЕтЕ?

Еще одна ситуация - 
усыновление детей из 
детского дома. В 2020 го-
ду супруги из Самары 
Елена и Александр Бе-
ловы взяли осиротев-
ших сестер восьми и 
пяти лет. Органы опе-
ки предупредили пару, 
что у покойной мамы 
девочек остались одно-
комнатная квартира и 
долги за «коммуналку» 
на 50 тысяч рублей. Бе-
ловы решили заплатить 
эту сумму, чтобы дети 
вступили в наследство 
и получили жилье.

Но когда процесс за-
канчивался, выяснился 
еще один факт. Кроме 
однушки была еще и 
двухкомнатная кварти-
ра. За жилье предстоя-
ло выплатить кредит, 
штрафы, пени, «ком-
муналку» - около двух 
миллионов.

Адвокат Беловых 
выяснила, что двушку 
давно истребовал банк, 
так как мать девочек не 
выплачивала кредит. 
Но приставы не мог-
ли продать проблем-
ную недвижимость, 
зато находили все но-
вые и новые долги по-
койной. В итоге они 
даже арестовали счета 
приемных родителей 
наследниц и наложи-
ли запрет регистраци-
онных действий на их 

имущество.
Когда история стала 

резонансной, семье по-
могли. Самарские чи-
новники и органы опеки 
выделили деньги для по-
гашения части расходов. 
Банк, который когда-то 
забрал двушку, вернул ее 
обратно девочкам и да-
же погасил часть комму-
нальных платежей. Все 
остальные долги опла-
тил меценат.

как 
не разориться, 

вступив 
в наследство 
после утраты 

родственников.
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Вопрос - рЕБром

как не унаследовать кредиты
Ведущий юрисконсульт Александр ТИТОВ, автор блога «ПравоДело», 

Ростов-на-Дону:
- Долги умершего переходят его наследникам. Нельзя принять часть  - только 

все полностью. Поэтому, если речь идет о больших долгах, то логичнее просто не 
претендовать на имущество. Но! По наследству не переходят долги по алиментам, 
штрафы и обязательства по возмещению вреда (например, при ДТП).

И еще: кредитор имеет право истребовать возмещение только в рамках полу-
ченного наследства - например, долги на 1,5 миллиона рублей, а получено наслед-
ство лишь на 400 тысяч, претендовать организация может только на эту сумму.

...С такими 
долгами 

и наследства 
не надо.

14-летней девочке предъявили 
долг отца в полмиллиона рублей

        При этом стоит учитывать: 
        на этих ресурсах бывает 
устаревшая информация, могут 
отсутствовать какие-то данные. 
Нужно также сделать запросы 
в банки и налоговую службу.

ВАЖНО!

ЕСТЬ ЛИ 
У РОДСТВЕННИКА 
ДОЛГИ?

Информацию можно найти 
в открытых источниках, 
например в банке 
исполнительных 
производств 
приставов, 
на сайтах судов. 
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Татьяна РУСИНОВА 

Работу по душе 
можно выбрать 
на специальном 
мероприятии. 

28 июня пройдет федераль-
ный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время воз-
можностей». Региональный 
уже прошел - и успешно. В нем 
приняли участие почти пол-
миллиона человек, а порядка 
23 тыс. работодателей пред-
ставили 555 тыс. вакансий. Так 
что найти работу можно было 
на любой вкус и запрос. 

В последнюю пятницу ию-
ня пройдет федеральный 
этап мероприятия. В каждом 
регионе страны любой же-
лающий сможет прийти на 
площадки ярмарки и узнать, 
какие вакансии есть в его и 
других регионах, родном 
городе или районе, и прямо 
на месте пройти собеседо-
вание для дальнейшего тру-
доустройства. Вот несколь-
ко историй людей из разных 
уголков России, которые 
нашли работу на ярмарке.

РЯДОМ 
С ДОМОМ

- О том, что в апреле бу-
дет ярмарка, я узнала из 
соцсетей, - рассказывает 
Софья Иванова из Ленин-
градской области.  Девушке 
19 лет, она окончила Санкт-
Петербургский технический 
колледж управления и ком-
мерции по специальности 
«право и организация со-
циального обеспечения». 
Но после обучения работу 
удалось найти не по специ-
альности - в медицинском 
кол-центре. И каждый день 
два часа добираться из род-
ного Всеволожска в Санкт-
Петербург...

На ярмарке Софье при-
глянулась работа в Центре 
социальной защиты насе-
ления (ЛОГКУ «ЦСЗН») 

Всеволожского района. 
Она пообщалась с директо-
ром, получила информацию 
об условиях работы и зара-
ботной плате. С конца апре-
ля Софья трудится в филиале 
ЛОГКУ «ЦСЗН». Теперь у 
девушки работа рядом с до-
мом - и она очень довольна!

И В ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ 
ПАРК, И В БАНК

Вячеслав Сырцов живет 
в городе Рубцовске Алтай-
ского края. Он долго не мог 
найти себе подходящее ме-
сто работы. 12 апреля Вячес-
лав посетил региональный 
этап Всероссийской ярмар-
ки трудоустройства. Изучил 
вакансии - ему пригляну-
лась должность слесаря по 
ремонту подвижного соста-
ва в городском троллейбус-
ном предприятии Рубцовска. 
Прямо на ярмарке Вячеслав 
прошел собеседование у ра-
ботодателя, затем повторное 
на самом предприятии - и 
получил желаемую долж-
ность.

- Я рад, что теперь у ме-
ня есть работа, - поделился 

Вячеслав. - Хорошо, что 
уточнить детали и  всю 
информацию можно в одном 
месте, здесь и сейчас. Счи-
таю, что не только мне, но и 
всем, кто ищет работу, уча-
стие в ярмарке очень полез-
но.

Нашел себе отличную ра-
боту на ярмарке и житель 
села Алтайское Егор Духно, 
который совсем недавно 
окончил с отличием Бий-
ский государственный кол-
ледж. Его заинтересовала 
работа в Сбербанке: в ходе 
общения представители ра-
ботодателя предложили ему 
вакансию старшего менед-
жера по обслуживанию кли-
ентов. 

Сейчас сельчанин прохо-
дит стажировку в местном 
филиале ПАО «Сбербанк» 
и очень доволен результатом 
посещения ярмарки.

- Я, не имея опыта, очень 
переживал, что это может 
стать преградой для моего 
трудоустройства, но благо-
даря имеющимся знаниям, 
личностным качествам и 
упорству мою кандидатуру 

одобрили, - рассказал Егор 
Духно. - Такие ярмарки 
очень полезны и удобны. 
Можно сразу встретиться 
с несколькими работода-
телями и пройти собеседо-
вание. Благодарен специ-
алистам центра занятости 
населения.

НЕ УПУСТИТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

Итак, какие возможности 
может открыть участие в фе-
деральном этапе Всероссий-
ской ярмарки трудоустрой-
ства?

•  Бесплатно пройти 
мастер-классы и тренинги, 
например, по составлению 
резюме. Предприниматели, 
открывшие свое дело при 
поддержке кадровых цен-
тров «Работа России», с ра-
достью поделятся опытом с 
участниками ярмарки.

• Найти работу, подходя-
щую именно вам. У каждо-
го человека свои критерии 
поиска. Кому-то важны, на-
пример, интересные задачи, 
лояльное руководство, друж-
ный коллектив. Для другого 
человека это близость к до-
му, высокая заработная плата, 
возможность пройти обуче-
ние за счет предприятия. Все 
это можно будет узнать сразу 
напрямую у работодателей на 
площадке мероприятия.

• Спланировать карьеру или 
обучение. Сотрудники службы 
занятости расскажут о профес-
сиях, востребованных в вашем 
и других регионах, подска-
жут, где получить образова-
ние, которое позволит по ним 
трудиться, проведут профо-
риентацию, научат уверенно 
держаться на собеседовании.

• Узнать о господдержке 
при трудоустройстве. На-
пример, при приеме на ра-
боту некоторых категорий 
соискателей (людей с ин-
валидностью, подростков 
и др.) работодатель может 
рассчитывать на финансо-
вую поддержку, оборудова-
ние рабочего места или ком-
пенсацию части заработной 
платы. У предприятий обо-
ронной промышленности 
есть возможность обучить 
своих сотрудников - в том 
числе и вновь принятых - за 
счет государства. Подрост-
ки, выходящие на временное 
место работы в свободное от 
учебы время, получают мате-
риальную помощь от службы 
занятости. 

Актуально

За работой - на ярмарку!

 � ВАЖНО!

Всероссийская ярмарка 
трудоустройства «Рабо-
та России. Время возмож-
ностей» - одно из масштаб-
ных мероприятий кадровых 
центров «Работа России». 
Впервые она прошла в 2023 
году при поддержке нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». Тогда в двух этапах 
ярмарки, региональном и фе-
деральном, приняли участие 
более 900 тысяч человек.  
Свыше 35 тысяч работода-
телей представили порядка 
785 тысяч вакансий. 

По итогам почти 123 ты-
сячи соискателей были тру-
доустроены. 
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• Всем желающим, кто ищет 
или хочет сменить работу, 
а также карьерную 
траекторию;
• студентам, 
выпускникам, 
старшеклассникам 
и их родителям;
• образовательным 
организациям высшего 
и среднего профессионального 
образования;

В ТЕМУ
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Кому 
точно 
стоит 

посетить 
ярмарку

• работодателям,
 готовым предоставить 
рабочие места.

КЕМ 
Я ХОЧУ 
БЫТЬ, 
КОГДА 
ВЫРАСТУ?

Каждый из нас в детстве размышлял над ответом. 
Чтобы стать профессионалом своего дела, нужно не 

забывать следить за здоровьем. 
Правильное питание - это надежный фундамент, 

который дает силы, улучшает память, повышает 
настроение и не только! 

Вы вместе с подрастающим поколением можете 
примерить на себя разные профессии на портале 

национальныепроекты.рф/думайчтоешь 
и получить рекомендации по питанию, которые 

помогут достигнуть успеха в карьере.
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Крепкое здоровье - приоритет национальных проектов России. 

На 
Всероссийской 

ярмарке 
трудоустройства 
можно выбрать 
востребованную 

профессию.

Узнать подробную информацию, 
а также адрес ближайшей площадки 

можно на сайте Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 

trudvsem.ru/yarmarka2024
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ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-ПОРТ
Про Северобайкальск говорят, что 

это Ленинград на БАМе: его возво-
дили жители Северной столицы. По-
этому неудивительно, что стела на 
площади перед вокзалом украшена 
корабликом (как на шпиле Адмирал-
тейства). Да и сам вокзал внешне на-
поминает волну. Хотя это еще и по-
тому что Северобайкальск - это порт 
(разумеется, на Байкале).

А от вокзала в центр идет Ленин-
градский проспект - широкий, про-
сторный: блочные пятиэтажки, по-
строенные тоже будто бы в форме 
волн. Возможно, это художественный 
замысел, но еще это сложное инже-
нерное решение, ведь в Северобай-
кальске ветрено и кварталы выстрое-
ны так, чтобы защищать от непогоды.

ГОРОД ИЗ ЛЕНИНГРАДА
Северобайкальск - это Бурятия. Пе-

ред ДК железнодорожников скуль-
птурная композиция «Дорога друж-
бы» - в ряд шагают четыре молодых 
бамовца разной национальности. Но 
до основных городов республики до-
браться сложно. Только по воде во 
время навигации или на самолете.

Хранительница местного музея Та-
тьяна Ветрова считает, что городу не-
вероятно повезло, что сюда приехали 
ленинградцы.

- Город построили с любовью и 
очень тщательно, - говорит она. - Вы 
стоите на паркете, привезенном из 
Ленинграда. Железобетонные пане-
ли, из которых собраны дома, тоже 
оттуда. У нашего города ленинград-
ский характер - нордический, спо-
койный, чуть ироничный.

Тут всего 24 тысячи человек. И… 
ни одного вуза. Поэтому молодежь 
уезжает в города и не возвращается...

- Как воспитаем детей, так и будет, - 
решительно настроена Татьяна и учит 
этому молодежь.

СУПЕРПРИЗ - А-А-АВТОМОБИЛЬ
Ольга Кацуба приехала на комсо-

мольскую стройку с маленькими деть-
ми из Хабаровска в 1985 году вслед за 
мужем (он укладывал магистральный 
кабель). Вроде бы ненадолго, но мо-
лодую семью сразу поселили в щито-
вой дом, через два месяца дали квар-
тиру, а детям - садик, школу, кружки. 
Она устроилась работать дежурной 

по станции. Как вы поняли, семья 
осталась здесь навсегда.

Или вот Людмила Денисова. Она 
приехала еще раньше, в 1977-м. Ее 
муж строил тоннели, а она вела учет 
и занималась обеспечением рабочих. 
Говорит, в первые годы жили в палат-
ках, на работу ходили за 8 километров. 
А ведь в Киргизии у них была 3-ком-
натная квартира. Хотели ее продать, 
да не смогли, так что, по сути, от нее 
просто отказались, выбрав жизнь в 
строящемся Северобайкальске.

- Мы вообще ехали на три года, - 
вспоминает Людмила, - заработать и 
получить машину. Но решили остать-
ся, немного доплатили - и машину 
поменяли на квартиру.

Почти все бамовцы стояли в оче-
реди на автомобиль. Туман и запах 
тайги - это дело благородное, но лю-
дей, трудившихся здесь, хорошо воз-
награждали. Тут были корейская и 
японская техника, импортная одежда, 
посуда. Машину можно было купить 
в рассрочку: люди вставали в оче-
редь, и деньги просто вычитались из 
зарплаты. Через 2,5 - 3 года вручали 
заветный чек, с которым ехали в То-
льятти или Москву, чтобы получить 
новые «Жигули» или «Москвич».

Для некоторых этого было достаточ-
но, чтобы остаться в городе завидным 
женихом-автолюбителем. Но многие 
садились в новую машину и по разби-
тым грунтовкам возвращались на БАМ.

Кстати, в отличие от железной ав-
томобильные дороги с того времени 
не изменились. Участок Усть-Кут - 
Северобайкальск все так же разбит. 
Зимой по укатанному снегу еще ни-
чего, а летом 350 км даже на хорошем 
внедорожнике нужно ехать 12 часов. 

Людмила вспоминает, что однажды 

начальство объявило, что на полу-
чение автомобильных чеков ставят 
в последний раз и решение нужно 
принять к утру. У многих машины 
уже были, но бухгалтеры все равно 
посовещались и записали в очередь 
все три сотни работников. Получили 
машины все триста.

ТЕПЕРЬ МЫ - ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
- Почему вам так нравится Северо-

байкальск? - спрашиваю у Людми-
лы. Ведь сегодня машиной никого 
не удивишь. Значит, в этом городе 
есть секрет, не позволяющий жите-
лям разъехаться.

- Здесь воздух и вода чистые, реки 
все прозрачные, - перечисляет она. - 
Мы все очень дружные между собой - 
гуляем, занимаемся спортом. У нас 
концерты почти каждый день. И же-
лезная дорога городу очень помогает.

К разговору прислушивается Ва-
лентина Редина, председатель сове-
та ветеранов на Восточно-Сибирской 
железной дороге. Она тоже гордится 
городом и дорогой.

- Железная дорога помогла городу 
построить причал, яхт-клуб, крытый 
каток, - говорит она. - А вот недавно 
нас присоединили к Дальнему Восто-
ку. Теперь в городе работает дальне-
восточная программа: переселенцам 
дают первый капитал, чтобы смогли 
устроиться работать. Так что люди к 
нам едут и город растет.

БАМ живет, БАМ нужен - стране 
и людям. И очевидно, у БАМа есть 
будущее. Так и просятся выводы по-
сле первых дней поездки по исто-
рической - и современной - трассе. 
Посмотрим, что будет дальше. 

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали 
«Комсомолка» собрала 
фотографии и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах, от-
правляли в тайгу собственные агит-
поезда. А чем живет БАМ сегодня? 

Спецкор «КП» Григорий КУБА-
ТЬЯН продолжает свое путеше-
ствие по знаменитой магистрали. 
Очередная остановка - Северобай-
кальск.
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даСюда ехали 
заработать на машину, 
но Байкал не отпустил

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18 и 21 июня с. г. 
 и на сайте KP.RU.

Продолжение 
в следующем номере.

ЧАСТЬ 3

Юбилейный поезд
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Северобайкальцы 
так благодарны Северной 

столице, что даже поставили 
в центре города памятник 
ленинградскому рабочему.
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Ольга Кацуба, 
Валентина 

Редина 
и Людмила 
Денисова 
приехали 
на БАМ 
совсем 

молоденькими 
девушками. 
Теперь они 

заслуженные 
ветераны.
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Как по узкому мосту 
пустить сразу два пути? 
Никак. Поэтому сегодня, 
когда БАМ расширяют, 
везде строят второй - 
для еще одной колеи.
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Многие выжили 
чудом...  
и благодаря помощи 
неравнодушных. 

- Мы с женой уже на-
правлялись домой с пля-
жа. Около входа в парк 
услышали сирены и тут 
же сильные взрывы. Ока-
залось, что это ПВО отби-
вала ракеты у нас над голо-
вой. Наш дом недалеко от 
парка. Мы бегом побежали 
туда и увидели еще одну 
ракету. Очень повезло, что 
не засиделись подольше у 
моря, - рассказывает сева-
стополец Алексей.

В панике многие вы-
зывали такси, но маши-
ны не ехали. На помощь 
пришел водитель автобуса, 
который вывозил людей с 
пляжа. Его благодарят все, 
кто смог выбраться невре-
димым с места ЧП.

Как выяснила «КП», ге-
роем стал 33-летний во-
дитель севастопольского 
маршрута № 50 Александр 
Кырпа.

- Я работаю всего вто-
рой день. Уже подъезжал 
к пляжу в Учкуевке. Услы-
шал взрывы, увидел людей 
в панике. Они бежали к ав-
тобусу. Некоторые были в 
крови, мамам с грудными 
детьми я помогал заносить 
в салон коляски. Я пони-
мал, что самое главное - 

увезти людей оттуда. Пер-
вых отвез в город, вернулся 
за остальными. 

Буквально за час Алек-
сандр вывез несколько 
десятков человек. Он де-
лал остановки там, где его 
просили. Некоторые сра-
зу же шли в ближайшую 
больницу.

А дома храбреца ждали 
любимая жена и две доч-

ки. Младшей чуть больше 
года. А старшей недавно 
исполнилось 10. 

Руководство компании-
перевозчика, в которой ра-
ботает Александр, пообе-
щало выписать водителю 
премию за мужество и опе-
ративную работу в непро-
стых условиях. 

Были и другие герои. 
Люди помогали раненым 
добраться до парковки, 
именно туда приезжали 
машины скорой помощи. 
Один молодой человек уже 
был ранен, осколок попал 
ему в голову, но он про-
должал выводить людей в 
безопасное место. 

Пострадавшим помога-
ли продавцы магазинов и 
торговых точек.

- Не сразу поняла, что 
происходит. Когда осозна-
ла, бросилась в ближай-
ший магазин. Там снаб-
жали всех водой, чтобы 
помочь раненым, - гово-
рит другая очевидица.

…Юнна Подшивалова 
с детьми приехала на от-
дых из Москвы. Сама она 
родом из Севастополя, 
но в столице живет уже 
17 лет и каждое лето воз-

вращается в родной город 
к родственникам. В мо-
мент, когда над пляжем 
разорвалась ракета, она 
с ребенком находилась у 
самой кромки воды. Спа-
сением для них, как и для 
многих других, вспомина-
ет женщина, стало кафе, 
владельцы которого опе-
ративно размещали лю-
дей и оказывали помощь 
раненым.

- Когда все закричали и 
побежали по лестнице с 
пляжа наверх, я увидела, 
что слева был помост, под 
которым было уже набито 
очень много людей, дети 
кричали и плакали... И мы 
свернули вправо в это ка-
фе. Нас встретил мужчина 
и сказал быстрее прохо-
дить туда, где нет окон. Мы 
зашли с детьми на кухню. 
Там уже были плачущие 
девочки-подростки, жен-
щина с малышкой, дети и 
еще много людей. Хозяйка 
кафе достала мороженое, 
раздала детям, говорила, 
что все будет хорошо. Ма-
ме с малышкой они сами 
предложили отвезти их на 
своей машине.

Картина дня:

Александр БОЙКО, Игорь ЯКУНИН

ВСУ атаковали пляж 
с мирными жителями 
ракетами ATACMS, 
произведенными в США.

При ударе по городу погибли че-
тыре человека, из них двое детей. 
Среди погибших оказалась 9-летняя 
дочка заместителя мэра Магадана 
Олега Аверьянова.

Олег не может сдержать эмоций - 
винит себя в том, что не смог помочь 
дочери.

- Я буду мстить за каждого убито-
го ребенка, пострадавшего на этом 
пляже, за каждого раненого!

В МИД России заявили, что бу-
дут добиваться реакции на атаку по 
Севастополю со стороны междуна-
родных организаций.

Минобороны тоже сделало отдель-
ное заявление, которое в Пентагоне 
могут расценивать как предупре-
ждение.

- Все полетные задания в амери-
канские оперативно-тактические 
ракеты ATACMS вводятся амери-
канскими специалистами на основе 
собственных данных спутниковой 
разведки США. Потому ответствен-
ность за преднамеренный ракетный 
удар по мирным жителям Севасто-
поля несет прежде всего Вашинг-

тон, поставивший данное оружие на 
Украину, а также киевский режим, с 
территории которого этот удар был 
нанесен. Подобные действия не 
останутся безответными, - заявили 
в Минобороны РФ. 

В военном ведомстве уточнили, 
что 23 июня в 12.15 киевский ре-
жим совершил преднамеренный 
террористический ракетный удар 
по Севастополю пятью американ-
скими оперативно-тактическими 
ракетами ATACMS с кассетными 
боевыми частями.

МИД уже вызвал на ковер посла 
США Линн Трейси. Ей был сделан 
демарш. Как говорится на сайте 
нашего внешнеполитического ве-
домства, США фактически стали 
стороной конфликта, потому что 
Севастополь был атакован их ра-
кетами.

При отражения ракетной атаки 
дежурными силами ПВО четыре 
ракеты были перехвачены. Подрыв 
осколочной боевой части пятой аме-
риканской ракеты в воздухе привел 
к многочисленным жертвам среди 
мирных граждан.

- Главным следственным управле-
нием СК России возбуждено уголов-
ное дело по ст. 205 УК РФ «теракт» 
по факту атаки ВСУ на 
город Севастополь, в 
результате которой по-

гибли и пострадали мирные граж-
дане, в т. ч. несовершеннолетние. 
СКР устанавливает обстоятельства 
произошедшего и лиц, причастных 
к теракту, - заявили в Следственном 
комитете.
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Раненых в Севастополе спасали 
прямо на пляжных лежаках.

 ■ ПОМОЩЬ

24 июня в Крыму и Севастополе было 
объявлено днем траура. Люди продол-
жают нести цветы к импровизированно-
му мемориалу в память о погибших. Его 
оборудовали в Комсомольском парке. 
Жителей сплотила общая трагедия - и по-
добные мемориалы появились не только 
в Крыму, но и в других городах России. 

Губернатор Севастополя Михаил Раз-
вожаев назвал итоговое число постра-
давших - четверо погибли, ранены 
153 человека. 10 взрослых и 11 детей 
из Севастополя отправят в московские 
больницы. Это люди, которые нужда-
ются в сложных операциях и находятся 
в тяжелом состоянии. Семьям постра-
давших власти пообещали выплатить 
компенсации. В городе ввели режим ЧС, 
создана комиссия по оценке ущерба иму-
ществу в результате атаки ВСУ.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Тот самый пляж в Учкуевке, откуда 

в панике убегали люди, сейчас пере-
крыт. Там работают взрывотехники, 
сотрудники Следственного комитета и 
другие силовики. Они говорят, что еще 
могут быть неразорвавшиеся снаряды. 
Перекрыта и парковка у того самого зло-
счастного пляжа. Еще не все владельцы 
машин вывезли их оттуда.

- Весь транспорт, который там есть, 
побит. Треснутые стекла на окнах, по-
битые бамперы, - передает корреспон-
дент «КП» с места.

Соседний пляж в Любимовке тоже 
перекрыт, но все еще находятся же-
лающие туда попасть. Некоторые идут 
пешком, другие едут на машинах. Тем 
временем охранник, который не пропу-
скает отдыхающих, говорит, что пляж 
в Учкуевке будет закрыт как минимум 
до 30 июня.

Тяжелых 
пострадавших 
отправили в Москву
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Водитель Александр 
Кырпа отвез в город 

пострадавших 
и снова вернулся 
в опасную зону.

 ■ СВидЕТЕлЬСТВА ОчЕВидцЕВ

Не заметить убийство детей в Севастополе 
американскими ракетами не получится

Надежда ДАЦЮК, Ирина ГЕРЦ, Юлия МАРКИНА («КП»-Крым»).

Все об атаке ВСУ 
на Севастополь - 
в специальном 
разделе на сайте

Как владельцы кафе  
и водители спасали людей
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 ■ СУДЬБА

Юлия АНДРИЕНКО,  
Татьяна ЦВЕНГЕР

«19 человек залезли 
на колокольню  
и там переждали 
стрельбу» - 
стало известно, 
как прихожане 
спаслись от пуль 
террористов 
в Дагестане.

Дагестан  - место, где 
переплелись многие рели-
гии. А священник Николай 
Котельников, которого тер-
рористы зверски зарезали 
в праздник Святой Троицы 
в Дербенте, дружил с Пе-
тром Малинским  - се-
кретарем Дербентской 
иудейской общины. Часто 
заходил в синагогу.

- Отец Николай дружил 
и с имамом Джума-мечети 
Дербента Сеидгашимом 
Миртаибовым,  - расска-
зал «КП» ведущий телека-
нала «Спас» Александр 
Егорцев, который хорошо 
знал священника Котельни-
кова. - Тут в Дербенте все 

верующие вообще научи-
лись жить добрососедски. 
Батюшка 44 года прожил в 
этом городе и пользовался 
уважением и мусульман, и 
православных. Он был ста-
рейшим священником Да-
гестана! Отец Николай с 
матушкой не уехали отсю-
да даже в 90-е, когда весь 
Кавказ охватила волна пре-
ступности и терроризма!

Отец Николай был глав-
ной целью террористов, 
убежден зять Николая Ко-
тельникова Петр Гриценко. 
    - Двое из трех его зятьев - 
азербайджанцы, которые 
приняли православие. Он 
умер мученической смер-
тью, как и его духовный 
наставник, - рассказал Гри-
ценко «КП».  - Матушка Ва-
лентина сейчас очень тяже-
лая, она сильно его любила. 
Все произошло на ее глазах, 

она убежала к соседям, что-
бы спрятаться. В последние 
годы отец Николай сильно 
болел, после ковида были 
осложнения, начало сдавать 
сердце, еще и сахарный диа-
бет. Мы, верующие, воспри-
нимаем его смерть как еди-
нение с Господом, особенно 
в такой день - на Троицу. 
В Махачкале пережил напа-
дение террористов еще один 
зять отца Николая, клирик 
Свято-Успенского собора 
Сергий Абасов с семьей.

- Это уже второй раз его 
семья пережила подобный 
кошмар. В мае 2018-го 
они были в храме Грозно-
го, на который напали тер-
рористы. Тогда чеченский 
спецназ выносил на руках 
их новорожденную дочку 
Сашеньку,  - рассказывает 
Егорцев. - Изуверы сегодня 
не только убили священни-

ка, но и наплевали в лицо 
всему Кавказу.

- Только чудом никто не 
погиб в Махачкале, - расска-
зал подробности «КП» Егор-
цев. - Священник услышал 
стрельбу, и они уже под вы-
стрелами успели закрыть 

ворота храма. Вы представ-
ляете? 19 человек, среди 
них  - четверо детей, пыта-
лись спрятаться в храме, 
но пули летали. Тогда они 
поднялись на колокольню 
и там в крохотном закутке 
сидели четыре часа. 

Вспомнилось, как мы с се-
мьей отдыхали в Дербенте 
и гуляли по улочке Счастье, 
напоминающей Арбат. Очень 
понравилась добрая скуль-
птура, где за столом сидят 
раввин, батюшка и мулла 
(вы можете ее увидеть на 
стр. 3). Ваяли по фото с 
Петра Малинского и Сеид-
гашима Миртаибова, в цен-
тре - убитый отец Николай 
Котельников. Сами себя эти 
трое называли «три мушке-
тера». Делить им было точно 
нечего.

Александр КОЦ, 
военкор «КП»

Что произошло?
Нападению подверглись 

одновременно сразу два го-
рода. В Дербенте террористы 
подожгли местную синаго-
гу (в этом городе живет ста-
рейшая на Северном Кавка-
зе община горских евреев) и 
пришли с оружием в право-
славный храм. Здесь они сна-
чала убили охранника, а затем 
перерезали горло настояте-
лю - 66-летнему протоиерею  
Николаю Котельникову.

В это время в Махачкале бо-
евики сначала напали на пост 
ДПС, а затем двинулись в сто-
рону церкви, но проникнуть 
внутрь им не удалось. При-
хожане и священнослужители 
успели забаррикадироваться.

Соцсети быстро наводнили 
кадры, снятые прохожими. 
Поначалу террористы вели 
себя вольготно: обыскива-
ют машину ДПС, стреляя 
по кому-то из американской 
винтовки AR-15. Позже ока-
жется, что это сыновья гла-
вы Сергокалинского района 
Дагестана Магомеда Омаро-
ва Осман и Адиль. Первый 
одно время работал на Дер-
бентском коньячном заводе 
и владел кафе в Избербаше. 
Второй - выпускник юрфака 
Дагестанского университета, 
борец-вольник. Обоих сило-
вики ликвидируют первыми. 

А когда поедут к их отцу в 
Сергокалы, попадут в засаду.

После десяти вечера пошли 
кадры с ликвидацией терро-
ристов. Всего было уничто-
жено, по словам главы Да-
гестана Сергея Меликова, 6 
боевиков. Среди них - 28-лет-
ний Гаджимурад Кагиров, 
мастер спорта по вольной 
борьбе и боец клуба Хабиба 
Нурмагомедова Eagles MMA.

Погибли 15 силовиков, ра-
нены еще 25 человек.

поЧемУ рвАнУло 
именно в ДАгеСтАне?

Дагестан исторически не-
простой регион, где живут 
десятки национальностей. Я 
помню его в начале 2000-х, 
когда на улицах Махачкалы, 
Каспийска, Хасавюрта терак-
ты гремели буквально еже-

дневно. Разгул терроризма, 
замешанного на коктейле из 
религии и бандитизма, пре-
вратил республику в форпост 
радикального ислама на Се-
верном Кавказе, где сотруд-
ников правопорядка убивали 
практически каждый день.

Потом началась Сирия, и 
доморощенные ваххабиты по-
тянулись на Ближний Восток 
за «лучшей долей». Вербовщи-
ки зазывали в халифат так ис-
кусно, что туда ехали семьями, 
с детьми. На какое-то время 
Дагестан наконец вдохнул 
полной грудью - потекли ин-
вестиции и туристы - в горы 
и на море.

Но постепенно псевдоислам 
в его пещерных проявлени-
ях начал возвращаться. Его 
принесли не арабские эмис-
сары, а «лидеры мнений», «ку-

миры молодежи». Блогеры-
миллионники, звезды борьбы, 
бойцы ММА. В соцсетях они 
выставляли напоказ религиоз-
ность, заразив этим поклон-
ников. Вот только с традици-
онным исламом это увлечение 
имело мало общего.

В начале 2000-х в радикаль-
ный ислам вербовали в «подъ-
ездных» мечетях. Сегодня - в 
телеграм-группах, где «про-
поведники» лепят из горя-
чих горцев новых «воинов 
Аллаха». Помните погромы 
в Махачкалинском аэропор-
ту, когда озверевшая толпа 
искала евреев, которые долж-
ны были прилететь из Тель-
Авива? Это - проба пера, экс-
перименты по управлению 
массами, которые, увы, дали 
результат своим хозяевам. И 
они пошли дальше.

 ЧЬи Уши торЧАт?  
Кто оргАнизАтор?

По сути, на Северном Кав-
казе пытаются открыть «вто-
рой фронт» против России. 
Традиционно за брожениями 
тут торчат уши британской 
разведки. Не добившись пе-
релома на Украине, Запад 
будет и дальше пытаться нас 
раздергать. И удобнее всего 
это сделать изнутри страны.

Неслучайно теракт в Даге-
стане был устроен на Трои-
цу - православный праздник, 
который отмечается по всей 
России. Это попытка раска-
чать Северный Кавказ на ре-
лигиозной теме, вбить клин. 
Но, конечно, никакие потуги 
западных спецслужб не имели 
бы успеха, если бы для этого не 
было почвы в самом Дагестане.

КАК СЫновЬЯ 
глАвЫ рАЙонА 
оКАзАлиСЬ КоСтЯКом 
БАнДгрУппЫ?

Тут нет ничего удивитель-
ного. Во-первых, это уже 
взрослые люди, младшему из 
которых - 31 год. Как показы-
вает опыт, терроризм не име-
ет социальных ограничений. 
Я помню, как приехал в дом 
шахидки Марьям Шарипо-
вой, которая подорвала себя 
в московском метро. Высшее 
образование, должность учи-
теля истории в школе даге-
станского села Балахани…

Но опять же, как показывает 
практика, родители не могут 
не знать об «увлечениях» сво-
их детей. Или как минимум 
догадываться. Я объехал с де-
сяток семей шахидок, исклю-
чений не было. И отец Шари-
повой, тоже преподаватель, 
обо всем прекрасно знал. А 
потом и сам ушел «в лес», где 
и был уничтожен силовиками.

4  простых 
вопроса, которые 
неминуемо 
вырастают 
из трагедии 
в Дербенте 
и махачкале, 
потрясшей 
всю страну. 

Теракт религиозного 
масштаба

трагедии
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В результате атак в Дербенте и Махачкале 15 полицейских 
погибли и не меньше 16 получили ранения.
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Убитый в Дербенте священник 
дружил с муллой и раввином

Махачкалинская епархия РПЦ

Глава Дагестана 
Сергей Меликов обнял 

одного из зятьев 
убитого в Дербенте 

отца Николая 
Котельникова  

(на фото справа).



Россия
www.kp.ru12 25.06.2024

 

- Кем служил?
- Писарем…
- В штабе отсиделся, как в 

том фильме?
- Нет, я по-настоящему, - 

виновато улыбается 47-лет-
ний пленный Науменко из 
Киева.

В прошлой жизни он рабо-
тал в Польше оператором на 
производстве лопастей для ве-
тряных турбин. Заехал по де-
лам в Киев, а тут - мобилиза-
ция. И стандартная история, 
которую рассказывают почти 
все обитатели мест содержа-
ния бывших украинских во-
енных. Повоевать толком не 
успел, пришли русские, и во-
инская часть сдалась без боя. 
Ни разу не встречал пленных, 
которые козыряли бы своим 
боевым прошлым. Вот и На-
уменко скромничает. В плен 
попал 20 марта 2022 года. До-
ма ждут жена, сын, дочка и 
внучка, которая родилась, по-
ка дед сидит в России.

- Жаловаться не приходит-
ся. Отношение к нам вполне 
человеческое. Говорю правду, 
ничего не скрываю, так, как 
оно есть на самом деле.

- Как проходят ваши дни?
- Времени, прямо скажем, 

много. Книги читаем, аудиок-
ниги нам включают. Прогул-
ки, общаемся между собой. 
Очень большое внимание 
лично я обращаю сейчас на 
Святое Писание. На воле, в 
суете не хватало времени. Вот 
за это я благодарен и админи-
страции, и Богу, и вот этим 
обстоятельствам, в которых я 
нахожусь. Нахожу новое, по-
знаю что-то для себя. Везде 
надо искать плюсы...

НА ТОЙ ЛИ СТОРОНЕ 
ВОЕВАЛИ?

Мы беседуем почти в центре 
России, посреди густых лесов, 
над которыми от горизонта 
до горизонта расплывается 
глубокое синее небо, ограни-
ченное в его камере оконным 
проемом с толстой решеткой.

Двухъярусные кровати в 
два ряда, натянутое на дужке 
полотенце, идеально заправ-
ленные без единой складки 
простыни. В углу - умываль-
ник и туалет. У стены - боль-
шой обеденный стол. Прак-
тически армейский порядок 
в уставной части, если бы не 
массивная железная дверь со 
смотровым окошком в «ка-
зарму» и обязательные в та-

ких случаях бойцы спецназа 
в масках.

Лязг бескомпромисс-
ных замков, металлический 
скрип, отделяющий свободу 
от неволи. «Здравствуйте!» - 
хором встречают выстроив-
шиеся в шеренгу жители «рас-
полаги».

- Гражданин начальник, в 
камере № 2 содержатся 10 че-
ловек. Дежурный по камере 
Иванов Дмитрий Алексеевич.

Дмитрий Алексеевич - с 
Харьковщины. В плен попал в 
самый первый день СВО. От-
вечает коротко и рвано, явно 
показывая нежелание вести 
разговор по душам. «Усло-
вия - нормальные, жалоб и 
предложений нет». Более 
чем за два года заключения у 
многих бывших бойцов ВСУ 
психика надламывается. В 
какой-то момент они вдруг 
осознают, что не нужны род-
ному государству. Или нуж-
ны, но меньше других. Я спе-
циально спросил руководство 
места содержания украинцев, 
есть ли здесь идейные нацио-
налисты, офицеры, спецна-
зовцы. Таких либо посадили 
за военные преступления, ли-
бо давно поменяли. Их Киев 
требует в первую очередь.

А таких, как Иванов или 
Науменко, из раза в раз вы-
черкивают из подаваемых 
нами списков. Всего на се-
годняшний день в России 
содержатся около 6,5 тысячи 
лиц, задержанных за противо-
действие проведению СВО. 
Такой у них официальный 
статус. Он может изменить-
ся, если в процессе следствен-

ных действий выясняется, что 
пленный совершил уголовно 
наказуемое деяние. Здесь же 
содержатся в основном те, 
кто и набедокурить не успел, 
и для своей страны оказался 
лишним. Многие даже заду-
мываются, а на той ли стороне 
они воевали.

ПРИНЯЛ БЫ 
ГРАЖДАНСТВО РФ

- Родственники каждый ме-
сяц ездят в Киев на митинги, 
требуют нашего обмена, но, 
как видно, безрезультатно, - 
разводит руками бывший бо-
ец украинской нацгвардии 
Виталий Медведев.

Его из Сумской области 
призвали в армию в 2021-м. 
Служил в патрульном ба-
тальоне 3057 в Мариуполе. 
Дома у отца - своя станция 
техобслуживания. После 
службы парень собирался 
пойти работать к нему, бла-
го специальность - слесарь. 

С началом СВО срочников 
должны были вывести в За-
порожье. Но что-то пошло не 
так. Сначала исчез ротный, 
потом сбежали взводники.  
13 марта на позиции в част-
ном доме остались только 
двое. Прикинув перспекти-
вы, решили выходить, но че-
рез 500 метров наткнулись на 
российский пост.

- Мы просто сложили ору-
жие. И вот я здесь. Условия 
нормальные, кормят отлич-
но, постельное меняют, бро-
ют, моют, на прогулки во-
дят… - заводит он знакомую 
пластинку.

- Ты говоришь, как будто 
здесь курорт какой-то, - оки-
дываю взглядом на удивле-
ние светлую камеру.

- Знаете, возможно, есть 
места и похуже - кладбище 
называется. Так что я благо-
дарен Российской Федера-
ции за то, что она делает все 
возможное, чтобы мы как-то 

существовали здесь. Хорошо, 
что я попал в плен, а не в ог-
невой борьбе загиб… погиб.

- Ты сейчас чуть не сказал 
по-украински, а в семье на 
каком языке говорите?

- Суржик. В Сумской об-
ласти в принципе русский и 
суржик. На украинском мало 
кто разговаривает.

- На что ты надеешься?
- Что пойдет обмен и мою 

фамилию назовут, скажут: 
выходи, едешь домой.

- Ты понимаешь, что тебя, 
вероятно, опять отправят на 
фронт?

- Пусть лучше сажают в 
тюрьму. Какая разница, 
здесь или там. Возможно, 
родители будут ближе, при-
едут хоть в гости, передачку 
какую-то передадут. А если 
бы моя область перешла под 
контроль Российской Феде-
рации, я бы принял граждан-
ство России. Может, даже 
воевать пошел.

Специальный

Брошенные
Военкор «КП» посмотрел, 
в каких условиях в России 

содержатся украинские 
пленные, которых 

Киев отказывается 
возвращать на родину.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Киев делает вид, что в упор не видит 6,5 тысячи своих сограждан, воевавших за самостийность, но попавших в плен.
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Украинские пленные в России содержатся в человеческих условиях - 
и точно не голодают.

Наш военкор поговорил 
также с экс-бойцом 

президентской бригады 
ВСУ, который теперь воюет 

против Киева, подробности - на KP.RU
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«НАС НЕ СОБИРАЮТСЯ 
ВЫТАСКИВАТЬ»

К слову, подразделения, 
состоящие из бывших укра-
инских военных, уже пере-
стают быть экзотикой в зоне 
СВО. Я общался с бойцами 
батальона имени Максима 
Кривоноса российского До-
бровольческого корпуса, ко-
торые уже выполняют боевые 
задачи. На днях один из них, 
бывший «захисник» из 95-й 
десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ Алексей Подго-
рецкий с позывным «Змей», 
рассказал об очередном выхо-
де: «Вели разведку с дроном, 
обнаружили двух противни-
ков, начали работать по ним 
сбросами-гранатами, загнали 
в угол и обезвредили, подби-
ли им пикап».

На кадрах объективного 
контроля вся эта операция 
снята от первой до послед-
ней минуты. Я знаю, что среди 
бывших украинских военных, 
которые сегодня сражаются 
на нашей стороне, уже есть 
награжденные. Кто-то пере-
ходит на нашу сторону пря-
мо с танком. В основном это 
те, кого призывали в армию 
с территорий, ставших впо-
следствии российскими. Но 
есть и с Центральной и даже 
Западной Украины.

- А что, - размышляет Ви-
талий, - наше правительство 
не хочет нас забирать отсюда. 
Сколько мы здесь можем си-
деть - никто не знает. Может, 
оно и не собирается нас выта-
скивать. А если и соберется, то 
как с тем сбитым самолетом… 
Возможно, от нас таким же 
образом могут избавиться.

КОТЛЕТЫ  
КО ДНЮ РОССИИ

На кухне повара в белых ха-
латах массивным половником 
мешают кашу в огромном ча-
не. На стене читаю меню.

«Завтрак. Каша ячневая 
молочная. Яйцо. Хлеб. Чай с 
сахаром.

Обед. Суп гороховый на 
мясокостном бульоне. Гуляш 
мясной. Каша рисовая. Вине-
грет. Хлеб. Компот.

Ужин. Сельдь соленая, кар-
тофель тушеный. Хлеб. Чай с 
сахаром».

- Небось специально к на-
шему приезду приготовили? - я 
ведь еще и член Совета по пра-
вам человека при президенте.

- Нет, все стандартное, - 
уверяют повара. - А вот вче-
ра бы приехали - еще больше 
удивились. Ко Дню России 
праздничное меню, с котле-
тами, печеньем.

Обедают пленные в своих 
камерах за большим столом. 
Блюда развозят и передают че-
рез окошко в железной двери. 
После того как обитатели ка-
мер накрывают на стол, цен-

трализованно дается команда 
на прием пищи. Представляю, 
как 12 июня граждане Укра-
ины уплетали здесь говяжьи 
котлеты в честь российского 
праздника.

ОТМЕНИЛИ У ВАС 
БУЛГАКОВА...

- А я родился в Тюмени, - 
встречает меня в библиоте-
ке бывший старший сержант 
контроля КПП охраны Чер-
нобыльской атомной электро-
станции Александр Сыч. - У 
меня здесь много знакомых, 
родни - дедушка, бабушка, 
сестры, брат... Знаете, это 
больше политический, а не 
между людьми конфликт. И, 
может, какая-то накачка ин-
формационная. Мы все адек-
ватные люди, раньше жили 
нормально. А потом... Я с 
2015-го в армии, играл в во-
енном оркестре, очень много 
людей хоронил. Мать идет,  

50 раз сознание теряет, пока ее 
ведут до кладбища. Когда ты 
действительно становишься 
участником этого всего, по-
верьте, это ужас.

Я, конечно, верю. Потому 
что весь этот ужас с 2014 го-
да наблюдаю с другой сторо-
ны линии фронта. И первую 
убитую медсестру под Сла-
вянском хоронил, и перво-
го убитого ребенка там же… 
Александр Сыч, как и другие 
пленные, больше двух лет 
практически оторван от ин-
формационного потока и даже 
не представляет масштабов се-
годняшнего ужаса Украины с 
растущими в геометрической 
прогрессии кладбищами. Они 
мерят мир еще старым мери-
лом. Александр говорит, что 
много читает, показывает на 
проглоченные книги. Особен-
но Булгакова уважает. «Соба-
чье сердце», «Дни Турбиных», 
«Мастер и Маргарита»...

- У нас в Киеве, кстати, 
на Контрактовой площади, 
когда поднимаешься к Исто-
рическому музею, есть дом 
Булгакова, шикарное просто 
место, - вспоминает он с но-
стальгией.

- Отменили у вас на Украине 
Булгакова, - делюсь новостя-
ми. - Признали «символом рос-

сийской имперской политики» и 
«ярым украинофобом»…

- Вы знаете историю, в со-
ветское время он тоже не про-
ходил цензуру, - растерянно 
хлопает глазами Александр.

Ему и еще шести с полови-
ной тысячам украинцев пред-
стоит еще много «чудных» 
открытий. Если они, вернув-
шись домой, выживут.

США И ЕС МОГЛИ БЫ  
ЭТО ВСЕ ОСТАНОВИТЬ

- У меня семья вся живет на 
Украине, у меня жена там, я 
должен вернуться к себе домой. 
Вот в чем дело. Обязательно. 
Увидеть свою дочь… - вздыхает 
Александр Сыч.

- Вас ведь снова могут при-
звать и отправить в штурмови-
ки?

- Это очень прискорбно. 
Я думаю, что никто не хочет 
войны абсолютно. Я хотел бы 
обратиться к европейской и 

американской сторонам, чтобы 
остановить это безумие. Сколь-
ко людей уже погибло, сколько 
еще могут погибнуть. Молодое 
поколение, украинцы, россий-
ские граждане погибают. От-
ложите ваши амбиции, сядьте 
просто за стол переговоров и 
решите этот конфликт мирным 
путем.

- Почему вы обращаетесь к 
Евросоюзу и США?

- Потому что, я думаю, они 
решают эти вопросы. И они 
в ответе за продолжение кон-
фликта. Они могут остановить 
это все. Это факт.

ТОЛЬКО ПЕРЕГОВОРЫ
Небольшой внутренний 

дворик между забором и «ка-

зармой», дорожка вокруг нее, 
постриженный газон. Здесь 
по расписанию выходят на 
прогулку забытые своей 
страной граждане Украины. 
Сосредоточившись на чем-
то своем, они наворачива-
ют круги по часовой стрелке, 
почти не отвлекаясь на го-
стей с фотокамерой. Связист 
Роман Оноприенко вспоми-
нает годы, которые он про-
вел в Москве, где жил с 2001 
по 2005 год. Работал в Лю-
блине в торговом комплексе 
«Москва» администратором 
торговых площадей. Здесь 
нашел жену, здесь у него 
родилась дочь. СВО застала 
его в Николаевке, в воинской 
части в Киевской области, 
которая, да-да, сдалась без 
боя.

- Содержание нормальное, 
но вы ж понимаете, это не 
свобода… Можно было ожи-
дать худшего? Я не знал, чего 
ожидать, мне сравнивать не 
с чем. Кормят, книжки дают, 

на прогулку водят, в баню раз 
в неделю ходим. Постельное, 
полотенца меняют, стирают 
форму. Нормальное содержа-
ние, но дома лучше, на сво-
боде лучше. 27 месяцев - это 
очень большой срок. Вот что 
я думаю. Все разумные сроки 
давно вышли, нас уже долж-
ны были или обменять, или…

- В России бы хотели 
остаться?

- Я бы рассмотрел такую 
возможность. Просто я не 
знаю, как это все происхо-
дит. У меня и родственники 
есть в Подмосковье. Какая 
война? Ну смотрите, у ме-
ня жена с Луганской обла-
сти, теща сейчас живет там 
же, родственники в России, 

родная сестра - гражданка 
Российской Федерации. Это 
беда. Если вы спросите, под-
держиваю - не поддерживаю 
или есть у меня какое-то не-
гативное отношение к рус-
ским - нет абсолютно! Жаль, 
что так получилось. Я думаю, 
что военного решения этого 
конфликта нет, только пере-
говоры. Все-таки какой-то 
здравый смысл должен вос-
торжествовать.

- Хотели бы что-то сказать 
родным?

- Я хотел обратиться к сво-
ей семье, сказать им, что я их 
очень люблю и надеюсь, что 
скоро мы увидимся.

НАДЕЯТЬСЯ,  
КРОМЕ БОГА,  
НЕ НА КОГО

- А я бы хотел обратиться 
к жене, - просит Александр 
Сыч. - Алина, уже 27 месяцев 
прошло, я просто поражен. Я 
морально держусь, и куда я 
денусь, как говорится, с под-
водной лодки. Ну, дай бог, 
вернусь домой. Дави там все 
инстанции, может, это по-
может. Смотри за нашей до-
черью Лерой. Я ее не видел, 
к сожалению, заботься о ней 
как обо мне. Ты у меня очень 
заботливая. Я люблю, целую, 
надеюсь на воссоединение. 
Все будет хорошо.

- У меня родные постоянно 
обращаются к властям, - до-
бавляет Науменко. - Во всех 
письмах и жена, и мама пи-
шут, что делают все возмож-
ное для нашего возвращения 
домой. Все возможное. Каж-
дую ночь засыпаю с надеж-
дой, что завтра поеду домой. 
Не завтра, так послезавтра. 
Но на все Божья воля.

Тут я бы, конечно, поспо-
рил. Потому что помимо 
Божьей воли должна быть и 
воля политическая. Недав-
но главный редактор теле-
канала Russia Today Марга-
рита Симоньян опубликовала 
список из 500 фамилий тех, 
кого Киев упорно не хочет 
забирать домой. Выбрал из 
него 38 боевиков запрещен-
ного в России «Азова», а от 
остальных просто отмахнул-
ся. Впрочем, при таком изби-
рательном подходе украин-
цам надеяться, кроме Бога, 
не на кого.
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Бывшие бойцы ВСУ шагают не в ногу с Киевом.
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Вчерашним «врагам» даже давление мерят регулярно.
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Бывшие бойцы «лучшей армии Европы» 
читают книги на русском.

и забытые
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Я бы мог с ходу выпу-
стить три или четыре 
такие книги, потому 
что про актеров и ре-
жиссеров пишу всю 
жизнь, очень люблю 
читать их воспоми-
нания и интервью, 
пересматривать их 
картины, коллекцио-
нировать в памяти 
разные удивительные 
истории, которые 
с ними связаны.

Наверное, правиль-
нее всего будет сей-
час привести несколь-
ко историй из жизни 
этих замечательных 
людей. В книге их в сто 
раз больше, а на газет-
ной полосе уместится 
всего несколько.

Моргунов, «Бывалый» из коме-
дий Леонида Гайдая, был виртуо-
зом розыгрышей. Он подшучивал 
над кем-нибудь чуть ли не каж-
дый день. Будучи еще неизвест-
ным актером, Моргунов ездил на 
общественном транспорте бес-
платно: изображал кондуктора, 
заходил в дверь и проверял у пас-
сажиров билеты, пока не доез-
жал до нужной остановки. 
Если появлялся настоя-
щий кондуктор, Мор-
гунов невозмутимо го-
ворил: «Ах, у вас уже 
проверяют!» - и по-
кидал салон. И точ-
но так же бесплатно 
он проходил в баню. 
На входе ронял толь-
ко одну фразу: «Если 
Иван Сергеевич спро-
сит, где Женя, скажи, 
я здесь!» Остолбеневший 

банщик его безро-
потно пропускал.

А еще Моргунов 
любил показать 
какому-нибудь че-
ловеку в метро красное 
удостоверение и сказать: 
«Пройдемте». Вместе 
они выходили из метро, 
долго шли по улице, по-
том несчастный, не вы-
держав, спрашивал: «За 

что вы меня арестовали?» - «Я вас 
арестовал? Помилуйте, я пред-
ложил пройтись, погода-то какая 
хорошая!»

Благодаря розыгрышу Мор-
гунов познакомился и с женой. 
У него дома раздался звонок: 
какая-то девушка, уверенная, 
что звонит на кафедру физики, 

спрашивала, когда можно 
будет прийти на зачет. 

Моргунов взял у нее 
номер телефона, 

потом перезвонил 
и сказал, когда 
приходить. Она 
пришла - а вы-
яснилось, что 
никакого зачета 
на этот день на-
значено не было. 

Однако хулиган 
Моргунов продол-

жал ей названивать 
и в результате назна-
чил свидание. Девуш-
ка схитрила, пришла 
с подругой, которую, 
как и ее, звали Ната-

шей. Моргунов долго пытался 
понять, с какой из Наташ раз-
говаривал по телефону. В ито-
ге Моргунов женился на «пра-
вильной» Наташе, которая была 
моложе его на 26 лет. И прожил 
с нею до самой своей смерти.

Наряду с Мариной Ладыни-
ной она была одной из глав-
ных звезд сталинской эпо-
хи. После «Веселых ребят», 
«Цирка» и «Волги-Волги» 
Сталин испытывал к ней 
большую нежность. Однаж-
ды на приеме Орлова реши-
ла сказать несколько слов, 
встала и двинулась в сторо-
ну диктатора. Его охранники 
тут же рванулись преградить 
ей путь. Сталин приказал им 
остановиться и произнес: 
«Говорите, товарищ Орлова! 
Мы вас внимательно слуша-
ем. Говорите, сколько хотите. 
Будем все стоять и слушать». 
Все встали и слушали.

Положение любимицы во-
ждя обеспечило Орловой 
и Александрову очень не-

плохую в материальном 
смысле жизнь. Они стали 
обладателями холодильни-
ка (огромная редкость по 
московским меркам) и ма-
шины марки «Мерседес-
Бенц». Потом построили 
роскошный дом в Под-
московье, с камином 
и огромной террасой… 
И при жизни вождя, и по-

сле его смерти Орлова пре-
бывала в статусе королевы 
советского кино. И все же 
сталинская любовь отнюдь 
не была взаимной.

Племянница актрисы Нонна 
Голикова рассказывала в ин-
тервью «КП»: «Я сделала для 
себя неожиданное открытие 
в 1953 году, сразу после смер-
ти Сталина. Мне тогда было 
13 лет, нас вывели на школь-
ную линейку и сообщили об 
этом известии. Мы все рыда-
ли. А потом я пошла ужинать 
к Орловой и Александрову, 
и за столом вдруг заговори-
ли на эту тему. И тут Любовь 
Петровна тихо, но отчетливо 
произнесла: «Слава богу, эта 
сволочь наконец-то сдохла!» 
Я в ужасе выбежала из-за сто-

ла. Для меня это было преда-
тельством. Позже, конечно, 
я поняла, что особых причин 
любить Сталина у нее никог-
да не было - ее первого мужа 
репрессировали, потом от-
правили в ссылку Николая 
Эрдмана (одного из сценари-
стов «Волги-Волги». - Ред.), 
в 37-м арестовали Владимира 
Нильсена (оператор фильма, 
был расстрелян. - Ред.)… Она 
всю жизнь ненавидела Стали-
на из-за того, что он застав-
лял жить в страхе и ее саму, 
и ее ближайшее окружение».
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Актер 
влюбился 
случайно, 

но навсегда.
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«Любовь с первого кадра»
Лица и роли: легенды нашего кино

Увлекательные истории из жизни великих советских актеров 
и режиссеров - драматические моменты и творческие авантюры, 
розыгрыши, романы и расставания. В книге журналиста «Комсо-
молки» Дениса Корсакова рассказано о том, как создавались 
отечественные киношедевры и как складывались судьбы непре-
взойденных артистов, снимавшихся в них.

«Комсомолка» рекомендует:

ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264  Реклама, 16+

Приобретайте на сайте labirint.ru

По фильмам не скажешь, 
но у него от рождения бы-
ла склонность к полноте. 
Актер постоянно ограни-
чивал себя в еде (воспитал 
в себе равнодушие к ней) 
и занимался физическими 
упражнениями.

И это было не единствен-
ной его бедой. Болезнью, 
с которой Андрей Миро-
нов сражался всю жизнь, 
был гидраденит - воспале-
ние потовых желез. Звучит 
не страшно, но выглядит 
чудовищно: у больных по-
являются гнойные фурун-
кулы в подмышках, паху… 
Режиссер Владимир Борт-
ко, снявший «Блондинку 
за углом», вспоминал, как 
Миронов снимал пиджак, 
поднимал руку - и на белой 
рубашке в районе подмыш-
ки отчетливо виднелось 
пятно крови. Миронову 
было физически тяжело 
даже двигаться с этими яз-
вами - а надо было играть 
в кино и на сцене. Пробле-
мы возникали и с лицом - 
ему приходилось постоян-
но пользоваться гримом, 
а еще носить водолазки, за-
крывающие шею. Потом 
ему вырезали несколько 

лимфоузлов, это принесло 
облегчение. Но это случи-
лось только в 1985 году, за 
два года до его смерти.

У Андрея Миронова была 
аневризма сосудов головно-
го мозга. Это бомба замед-
ленного действия в голове. 
В 1978 году он потерял со-
знание на сцене во время 
гастролей; сначала врачи 
сочли, что у него менин-
гит, а потом поняли, что 
это было кровоизлияние. 
По-хорошему нужно было 
срочно делать операцию. 
Вот только операция могла 
пройти и не очень успешно. 
Актер отказался опериро-
ваться. 14 августа 1987 года 
он потерял сознание еще 
раз - на сцене Рижской опе-
ры, где шел гастрольный 
спектакль «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро». Пе-
ред этим он два часа играл 
в теннис на жаре, обмотав-
шись полиэтиленом - что-
бы согнать вес. Александр 
Ширвиндт на руках унес его 
со сцены. Аневризма, лоп-
нувшая в мозгу актера, была 
размером с абрикос. Врачи 
только продлили ему жизнь 
на два дня - он умер рано 
утром 16 августа в 46 лет.

Бывалый в поисках жены

Что Любовь Орлова 
говорила о Сталине

Весь покрытый язвами, 
абсолютно весь

«Вождь народов» обожал 
Орлову, и актрисе 

при нем жилось хорошо. 
Но после его смерти она 

испытала облегчение.

Денис КОРСАКОВ.

Книжная полка

За той 
легкостью, 

которую мы 
так ценим 

в Миронове, 
скрывались 

невыносимые 
муки.

Зачем Андрей Миронов 
обматывался полиэтиленом
и как хулиганил 
Евгений Моргунов
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ГЛАВНАЯ ЛЕГЕНДА 
О ДМИТРИЕВОЙ: 
ДУША БУЛГАКОВА 
ПЕРЕСЕЛИЛАСЬ В НЕЕ

Анна Дмитриева была 
одной из первых советских 
теннисисток, получив-
ших известность на Запа-
де. В 1950-х она выигрыва-
ла чемпионаты Москвы. В 
1958-м впервые оказалась на 
легендарном Уимблдоне. В 
1960-х выигрывала между-
народные турниры… Но для 
многих Анна Дмитриева - та, 
кто открывал миллионам 
зрителей теннис. И, несмо-
тря на сдержанность своих 
репортажей, Анна Владими-
ровна была, несомненно, ак-
трисой у микрофона. Еще 
бы - все ее детство прошло 
в театральной среде рядом 
со МХАТом.

Отец Анны Дмитриевой, 
главный художник МХАТа 
Владимир Дмитриев, был 
одним из трех лучших дру-
зей Михаила Булгакова. Со 
смертью писателя связана 
одна из мистических ле-
генд, сопровождавшая Анну 
Владимировну всю жизнь. 
Булгаковеды считали, что в 
нее вселилась душа Михаила 
Афанасьевича.

Анна Дмитриева эту исто-
рию рассказывала так. Не-
задолго до смерти Булгаков 
гулял с мамой Анны Дми-
триевой и сказал, что его ду-
ша переселится в ее ребен-
ка. Писатель умер 10 марта 
1940 года. Ровно через 9 ме-
сяцев, 10 декабря 1940 года, 
родилась Анна.

ЧУКОВСКИЙ, 
СОЛЖЕНИЦЫН 
И МИРОНОВ

Вся жизнь Анны Дмитрие-
вой - нескончаемый истори-
ческий роман. В нем мель-
кают самые разные люди 
эпохи. Крестной будущей 
спортсменки и комментатора 
была вдова Чехова - актриса 
Ольга Книппер-Чехова. В 
детстве Анна дружила с Ан-
дреем Мироновым, будущим 
секс-символом советского 
кино, а тогда просто маль-
чишкой, с которым она бе-
гала купаться в карьере.

Первым мужем Анны Дми-
триевой был внук Алексея 
Толстого. Вторым - внук 
Корнея Чуковского. А са-
мому Корнею Ивановичу 
на легендарной даче в Пере-
делкине она читала на ночь 
и провожала его в больни-

цу, откуда писатель уже не 
вернулся. Анна пересека-
лась с Шостаковичем, в го-
стиной ее родителей играл 
сам Рихтер, в ее доме при-
нимали сосланную вдову 
адмирала Колчака, а сама 
она была близко знакома с 
Солженицыным - он рас-
сказывал новости тенниса, 
подслушанные по Би-би-си. 
«Ему казалось, что мне ин-
тересно», - вспоминала Анна 
Владимировна.

ЕЛЬЦИН ВСТАВАЛ 
В ТРИ ЧАСА НОЧИ, 
ЧТОБЫ УСЛЫШАТЬ 
ЕЕ КОММЕНТАРИЙ

Но и эту самую историю 
Анна Дмитриева делала са-
ма. Она не только коммен-
татор и голос тенниса. Анна 
Владимировна была одним 
из тех людей, кто создавал в 
России спортивное ТВ. Тот 
самый легендарный «НТВ 
плюс», из которого выросли, 
пожалуй, все современные 
спортивные комментаторы.

Говорят, что она была лю-
бимым голосом тенниса и 
для Бориса Ельцина. Первый 
Президент России, как вспо-
минала его супруга Наина 
Иосифовна, вставал в 3 часа 
ночи, чтобы увидеть транс-
ляцию теннисного турнира, 
и неизменно брился перед 
этим. «Ну как же, Александр 
и Анна уже в студии!» - от-
вечал он на вопросительный 
взгляд жены.

Встречи, разговоры, об-
суждение, чтение. Восхо-
ждение советского спорта. 
Похороны Сталина. Отте-
пель. Горбачев. Влюбленный 
в теннис Ельцин. Судьбы 
главных людей эпохи. Всю 
историю страны последних 
80 лет можно было изучать 
по рассказам Анны Влади-
мировны. И историю тен-
нисных побед тоже.

Как же странно и пусто бу-
дет оттого, что следующий 
Уимблдон начнется без слов: 
«У микрофона Анна Дми-
триева и Алик Метревели».

Андрей ВДОВИН, Кирилл СЕРОВ

Ее голос знаком всем, кто хоть чуть-чуть интересуется 
теннисом. Ровный, сдержанный, без наигранных эмоций, 
иногда отстраненный и даже чуть-чуть холодный. Но 
казалось, что у аристократичного тенниса должен быть 
именно такой голос. Как же жаль, что мы больше его не 
услышим. 

О смерти Анны Владимировны сообщил в соцсетях жур-
налист Юрий Рост. 

«Ушла Анна Дмитриева, невероятной красоты человек. 
Мой ближайший, многолетний, сердечный друг… Пустота 
душит. И вы знали ее. Глава большой и прекрасной семьи - 
детей, внуков, правнуков», - написал Рост.
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Анна Дмитриева - 18-кратная чемпионка СССР, 
выиграла 11 международных турниров в одиночке и паре.

Теннис 
потерял голос

 На 84-м году ушла из жизни 
замечательная спортсменка 

и комментатор Анна Дмитриева.

Анна Дмитриева 
в «КП» на церемонии 

награждения футбольного 
«Джентльмена года».
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий  
редактор номера  
А. ИВАНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Мировое буйство инфек-
ции. 8. Молот для горных 
работ. 9. Жители страны 
в голубых тонах из сказки 
про удивительного волшеб-
ника страны Оз. 10. Кто не 
может за себя постоять? 
11. Царь Грузии по прозви-

щу Строитель. 14. Что 
делает на работе Кате-
рина из романа «Тьма 
после рассвета»? 15. 

Венгерская флейта. 19. 
Медицина «преклонных 
лет». 20. Самый могучий 
ветер. 21. Победивший 
номинант. 22. «Стационар-
ный айсберг». 23. Древнее 
орудие труда. 24. Звезда 
мирового кино, отсидевшая 
срок за неуплату налогов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Знак в предложении. 2. 
Семейная ... 4. Для какого 

из блокбастеров плането-
лет создавали по рисункам 
и эскизам из дневников 
великого Леонардо да 
Винчи? 5. Герой мисти-
ческого сериала «Пред-
последняя инстанция» с 
лицом Федора Добронра-
вова. 6. Кто изображен 
на израильской купюре, 
получившей любовное 
прозвище «голдинка»? 7. 
Найти общий ... 11. Деви-
чья фамилия Жорж Санд. 
12. Обеденный ритуал из 
названия кулинарной книги 
Сталика Ханкишиева. 13. 
Сегодняшнее огниво. 16. 
Античный мудрец с лун-
ным кратером. 17. После 
чего тройка мушкетеров 
подружилась с неистовым 
гасконцем? 18. «Возьми ... 
сыграй мне на прощанье». 
19. Штаны буденовца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Пандемия. 8. Балда. 9. Манчкины. 10. Мямля. 11. 
Давид. 14. Маникюр. 15. Кавал. 19. Гериатрия. 20. 
Ураган. 21. Лауреат. 22. Ледник. 23. Копалка. 24. 
Лорен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Запятая. 2. Идиллия. 4. 
«Аватар». 5. Дачник. 6. Меир. 7. Язык. 11. Дюпен. 
12. Дастархан. 13. Зажигалка. 16. Пифагор. 17. 
Дуэль. 18. Банджо. 19. Галифе.

 ■  кроссворд от олега васильева

Голосуйте за понравившуюся вам  
участницу на нашем сайте KP.RU  
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Когда враги вырыли тебе 
яму, не отчаивайся и сде-
лай там погреб для хране-
ния дачных заготовок.

✱  ✱  ✱
Все народные сказ-

ки  - про ходячие из-
бушки, про водяного и 
лешего, про говорящих 
лягушек - в действитель-
ности написаны грибни-
ками.

✱  ✱  ✱
Китайский производи-

тель игрушек для взрослых 
встраивает в свои изделия 
искусственный интеллект. 

Теперь кукла может не 
только с вами поговорить, 
но и устроить скандал, раз-
бить тарелку о вашу голову 
и уйти к маме на завод.

✱  ✱  ✱
Прийти в форму не так 

и сложно: обратитесь в 
военкомат, и вы буде-
те долго оставаться в 
форме.

✱  ✱  ✱
А за что сидящему на за-

пасной скамейке любить 
тренера? Мало того что в 
стартовый состав не поста-
вил, так еще мельтешит пе-

ред глазами, мешает смо-
треть игру.

✱  ✱  ✱
- В Крыму был знаме-

нитый вор, который ни-
когда не посещал пляж. 
И знаете почему?

- Почему?
- Не мог видеть людей 

без карманов! 
✱  ✱  ✱

Сайты знакомств - это хо-
рошая возможность ска-
чать жену из интернета, 
там есть и фотография, и 
описание, и отзывы тех, кто 
уже с ней сталкивался.

 ■  анекдоты в номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

                                                 мисс купальник «кп»

Л
ич

ны
й 

ар
хи

в

на диване с «комсомолкой»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Эта модель купальника - 
вариация на тему трикини - 

не слитная, но и не раздельная. 
Красивое оформление декольте 

позволит комбинировать купальник 
с легкой юбкой, которая превратит его в топ.

анастасия семенова, 
28 лет, москва:

- люблю читать, 
фотографироваться, 

посещать интересные 
мероприятия,  

увлекаюсь макияжем. 
 одна из любимых 

авторов - айн рэнд.  
люблю порядок,  

красивый визуал,  
красиво сервировать 
стол и другие детали,  

которые создают 
уют и тепло в доме. 

интересуюсь психологией 
и психосоматикой.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +25…+27 +19…+21
Майкоп +24…+26 +16…+18
Ейск +24…+26 +22…+24
Сочи +25…+27 +20…+22

Погода на завтра, 26 июня

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 31%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 04:38        
Заход - 20:15     
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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